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РЕЙД ПЕЧАТИ 
И Н АРОДНОГО 

КОНТРОЛЯ л е т н и е
В паре соревнующихся 

между собой- совхозов «Се
верный» и «Усть-Бакчар- 
ский» за семь месяцев зи
мовки лучшие показатели в 
молочном цехе у северян. Но 
за четыре месяца нынешнего 
года в сравнении с соответ- 
ствующии| периодом прош
лого года надои молока на 
корову здесь снизились на 
113 килограммов, тогда как 
у соперников по соревнова
нию они выросли на 36 .ки
лограммов. Во второй поло
вине ijaa в среднем по сов
хозу «Усть-Бакчарский» до
ят от коровы в сутки по 10,4 
килограмма молока, что на 
1,4 килограмма больше про
шлогоднего. Четырех.месяч
ный план производства и 
продажи молока государ
ству хозяйство выполнило 
соответственно на 102 и 
106 процентов.

— Нынче неплохо с корма
ми, — 'объясняет обстановку 
на .фермах главный зоотех
ник хозяйства Ф. Ю. Хату- 
сов. — Сена и силоса хватит 
до середины июня. Плани
руем подкормку коров на 
пастбище. А что останется, 
пойдет молодняку, который 
на интенсивном откорме. Не 
последнюю роль в повыше
нии: продуктивности, живот
ных сыграла трехразовая 
дойка. Раньше, при двухра
зовой, на таких же кормах 
да еще при раннем растеле 
не могли взять столько про
дукции, как берем сейчас. 
Растел прошел в основном 
в весенние месяцы, значит, 
можно взять от новотельных 
коров больше продукции 

на зеленых кормах, Поэтому 
плакируем сохранить трех
разовую дойку и летом, хо
тя это сопряжено с опреде
ленными трудностями.

Надо отметить, что преи
мущества трехразовой дой
ки уже покакали почти во 
всех хозяйствах района. 

Животноводы совхоза «Коло- 
минский» круглый год доят

коров три раза, и успехи их 
известны всей области. 
Только за четыре месяца 
пастбищного содержания
скота в прошлом году здесь 
надоили от каждой коровы 
по 1.279 килограммов молока
— самый высокий показа
тель в районе. Анализ пока
зывает, что только за счет 
трехразового доения продук
тивность молочного стада 
здесь повысилась в среднем 
на 10 — 15 процентов. Поэ-

, тому лишь в одном из семи 
хозяйств района зимой и 
весной нынешнего года 
доили коров два раза.

О том, как взять больше 
продукции на зеленых кор 
мах, шла речь на состояв
шемся недавно ' районном 
совещании животноводов. 
Внимание всех участников 
было обращено на необходи
мость сохранения существу
ющего цикла дсюния и в лет
них лагерях. Возможности 
для этого есть в каждом хо
зяйстве. Летние дойки повсе
местно механизированы,
имеются молокопроводы.
Для облегчения доения 
сформированы неболь
шие гурты по 100 — 120 
коров. Главная трудность
— в ломке распорядка 
дня. Если при двухразо
вой дойке животноводы на
чинали работу в восемь утра, 
то теперь надо начинать на 
два часа раньше. На столько 
же отодвинется время ве
черней дойки. Значит, нуж-

. но создать животноводам 
необходимые условия для 
работы. Главное — достав
ка людей на дойку и об
ратно. Для этой цели по
всеместно выделены авто
бусы.

Но вернемся к делам на 
фермах совхоза «Усть-Бак
чарский». Более стабильной 
работой отличается коллек
тив Нижне-Тигинской молоч
нотоварной фермы. Вклю
чившись Б конкурс молоч
ных ферм, животноводы от

деления завоевали первое 
место в районе по итогам 
апреля. Надой на корову со
ставил 331 килограмм, что 

' на 31 килограмм больше до
веденного задания и на 45 
выше уровня прошлого года. 
Товарность — 92 процента, 
все молоко отправлено на 
маслозавод сортовым. Кол
лектив фермы удерживает 
завоеванные позиции и в 
мае.

Не столь благополучно 
складываются дела у жи
вотноводов Усть-Бакчаоской 
фермы (заведующая В. А. 
Умрилова). Надои в апреле 
были на 15 килограммов 
ниже, чем планировалось. 
То же самое происходит и в 
мае. Не на должном уровне 
учет. А задание дояркам до
водили, исходя из физиоло
гического состояния живот
ных.

— В группах много перво
телок, которые не растели
лись в ожидаемые сроки, — 
объясняет лучшая доягжа 
феомы Роза Ивановна Пе
ревозчикова. . — Были пе
ребои с электроэнергией. А 
после такого ЧП надои 
сразу падают.

Обе фермы благополучны 
по бруцеллезу, но в сред
нем первосортного молока 
сдается лишь 49 процентов. 
8 процентов поступившей на 

. -маслозавод в апреле про
дукции оказалось . . несорто
вой. Это и понятно. В ус
ловиях социалистического 
соревнования животново
дов Усть-Бакчарской фер
мы члены рейдовой бригады 
не увидели пункта, стиму
лирующего борьбу га по
вышение качества молока. 
Первые струйки молока не 
сдаиваются, у коров мастит 
вымени. Плохо обгабаты- 
ваются фильтоы. В этом мы 

‘ убедились, побывав в молоч
ном отделении.

Перевод стада на пастби
ща в совхозе планируется

п л о щ а д к и
закончить в первых числах 
июня. Все поголовье разбито 
на пять гуртов. Количество 
коров в них уменьшилось 
против прошлого года, но 
все же остается большим— 
160 голов. Четыре дойки пе
реведены на новые места. В 
Усть-Бакчаре все три дойки 
разместили на одном месте, 
что упростит первичную об
работку молока. Здесь уста
новлен фреоновый охлади- 
тель. Решены бытовые воп
росы: еще в . прошлом году 
построены домики для от
дыха пастухов. Оборудова
ны пункты осеменения ко
ров. Поскольку площадь 
пастбищ в хозяйстве огра

ничена, создается зеленый 
конвейер. На первом этапе 
будет озимая рожь, а даль
ше <— горохово-овсяная 
смесь первого, второго и 
третьего сроков сева.

В совхозе «Северный» 
доярки фермы в Лось-Горе 
брали обязательство надо- 
гтт- в апреле-мае от каж
дой первотелки по 700 кило
граммов молока и, по все
му видно, свое слово сдер
жат. По продуктивности 
молочного стада хозяйство 
тянет назад Гореловская 
ферма. Суточные надои здесь 
ниже уровня прошлого го
да на 1,4 килограмма.

— Дело в том, что скот
был поставлен на зимовку 
плохо упитанным, — рас
сказывает главный зоотех
ник совхоза С. Ф. Еремеев.— 
Неважно поработали и в 
другом: по сравнению с
этим же периодом прошлого 
года получено на 96 отелов 
меньше. Сказался также 
большой процент ввода в 
стадо первотелок.

Дополнили рассказ глав
ного специалиста доярки.

— Вот и сегодня вечернюю 
дойку начали без концент
ратов, — говорит В. А. Лу

зина. — А почему не под
везли муку, — не у кого 
спросить.

— Корма есть, но если бы 
их подвозили регулярно, — 
вступает в разговор звенье
вая В. М. Суханова. — Как 
выходной или праздник, 
так коровы не кормлены. 
Много в группах первотелок, 
их отдоили на Лось-Горской 
ферме, а как нам взять мо
локо?

С качеством та же исто
рия, что и в Усть-Бакчаре. 
Не решен вопрос с охлаж
дением молока. Танки не ра
ботают, и никто не берется 
их ремонтировать, хотя в 
районе есть станция техни
ческого обслуживания ферм.

Северяне планируют пе
ревести стадо в летние ла
геря к первому июня. Здесь 
сформировано семь гуртов 
по 100 коров в каждом. Пла
нируется . круглосуточная 
пастьба. За каждым гур
том закреплено по два па
стуха. Дойки перенесены из- 
за реки ближе к селу. Но 
до сих пор не решен вопрос 
с подачей сюда электроэнер
гии. хотя руководители хо
зяйства бьют тревогу по 
этому поводу еще с февра
ля. Вынуждены пользовать
ся двимсками, но ведь это не 
выход из положения. 

Рейдовая бригада:
А. ПАЗИНИЧ, 

председатель районного 
комитета народного

контроля;
С. ТЕХРИБ, 

зоотехник районного уп
равления сельского хо

зяйства;
Т. ЖУКОВА, 

доярка совхоза «Север
ный»;

В. МИРОШНИКОВ, 
корреспондент районной 
газеты «За коммунизм»;

Н. ГОЦУЦУРА, 
наш соб. корр. 

Чаинский район.

H B L m L bl

IШ
В ПРЕДПУСКОВОМ 
Р Е Ж И М Е

Е С Т Ь  П Е Р В Ы Й !
29 мая коллектив МС-У-19 

треста Промтехмонтаж собрал 
первый из двенадцати шаро
вых резервуаров, ноторый 
будет установлен на складе 
сжиженных газов ТН Х К .

Объем «ш а р и к а »  —  600 кубо
метров, диаметр —  10,5 метра, 
вес— 68 тонн. Резервуар под
н я т  на м анипуляторе, и мон
та ж ники  завершают его до 
водку.

—  Четыре та к и х  резервуа
ра, —  говорит прораб МСУ-1Э 
В. И. Архипов,  — мы полностью 
установим на фундаменты 
через шесть недель, точно в 
заданные срони. Важно т о л ь 
ко, чтобы СУ-13 Хнмстроя бы
стрее соорудило подъездной 
п у ть  для козлового крана.

С. Ч ЕР Н И К О В .

Дипломы

за благоустройство
Подведены итоги социали

стического соревнования в 
проведении двухмесячника 
по благоустройству, озеле
нению, улучшению санитар
ного состояния, архитектур
но-художественного оформ

ления городов и населенных 
пунктов области.

Бюро обкома КПСС, испол
нительный комитет област
ного Совета народных депу
татов, президиум облсовпро- 
фа и- бюро обкома ВЛКСМ 
признали победителем со
циалистического соревнова
ния с 15 апреля по 15 мая 
среди городских районов 
Ленинский район (первый 
секретарь райкома КПСС
A. И. Пимоненко, председа
тель райисполкома Б. В. Во
знесенский, секретарь рай
кома ВЛКСМ В. В. Евсеенко).

Среди сельских районов 
первое место присуждено 
Шегарскому району (первый 
секретарь райкома КПСС
B. С. Сизов, председатель 
райисполкома Г. Я. Казаков, 
секретарь райкома ВЛКСМ
C. И. Казанцева); второе ме
сто — Томскому району (пер
вый секретарь райкома 
КПСС А. П. Габрусенко, 
председатель райисполкома 
Л. И. Афанасьев, секретарь 
райкома ВЛКСМ Л. Г. Ста
ринщиков); третье место — 
Асиновскому району (пер
вый секретарь горкома КПСС 
А. Д. Колтыков, председа
тель горисполкома В. И. Ни
китенко, секретарь горкома 
ВЛКСМ Л. Н. Киприянов).

Районам-победителям бу
дут вручены дипломы обко
ма КПСС, облисполкома, 

облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ,
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Вахтовый участок Сайга 
нынче переехал в третий 
раз. Новое место подобрали 
удачно. Сосны росшего 
здесь бора уже легли в зо
лотистые штабеля. На по
ляне б две шеренги встали 
разноцветные жилые доми
ки лесорубов, лесной клуб, 
помещение для радиостан
ции, столовая с двумя «за
лами». У подножия песча
ной гривы плещется озеро, 
на которое то и дело садят
ся. утки, возбуждая охот
ничий; азарт лесорсбоз 
бригады Григория Серова.

— Но сезон, увы, прошел, 
— говорит молодой началь
ник вахты Ю. В. Ларинин,
-— да и заботы наши сей
час совсем другие.

Действительно, только в 
минуты короткого отдыха 
лесозаготовители могут
позволить себе полюбовать
ся привлекательными ок
рестными пейзажами. Тем
пы и ритм труда на вахте 
резко отличаются от любо
го другого участка произ
водства. Здесь всегда стра
да', люди прилагают все 
мастерство и силы, чтобы 
за короткий отрезок вре
мени выполнить напряжен
ное задание. Бригада Г. Н. 
Серова, о которой мы ве
дем рассказ, — сегодня од
на ' из самых передовых в 
объединении Томлеспром. 
В дни первого майского 
заезда она заготовила поч
ти на полторы тысячи ку
бометров древесины боль
ше запланированного. За 
вторую декаду решено 
стрелевать и . уложить в

штабеля 5,6 тысячи кубо
метров при плане 3,9 тыся
чи. Таким образом, вахто
вый коллектив рассчиты
вает перекрыть майский 
план по трелевке не менее 
чем в полтора раза.

Как известно, в основе 
любого успеха — самоот
верженный труд людей. 
Бригада Григория Николае
вича идет ровно с начала 
года, выполняя установлен
ные задания. Сейчас на ее 
счету более 30 тысяч кубо
метров из 80 тысяч по обя
зательству на завершаю
щий год пятилетки. Работа 
на вахте началась " без 
бригадира (он пока в от
пуске). Его успешно заме-, 
щает тракторист Александр 
Витальевич Ворожцов.
Много лет работают в лес
ной промышленности гдеха- 
низаторы Леонид Климо
вич, Николай Беляев, Ни
колай Зубов, вальщик Ана
толий Близнюк, чокероз- 
щик Иван Жаров, ремонт
ник Сергей Долгополов, 
бригадир-механик Николай 
Попцов, бульдозерист Ви
талий Комаров и другие.

Вахта Сайга относится к 
числу так называемых «до
машних» вахт, которых 
нынче в объединении Том
леспром более десятка. Од
нако близость к базовому 
поселку не означает до
ступности лесных масси
вов. Наоборот, каждый ку
бометр на вахте дается г. 
большим трудом, так как 
лесосеки расположены по 
гривам и островкам и, 

чтобы попасть из деляны в

деляну, нередко приходит
ся стелить гать, делать на
сыпи, тратить время и си
лы.

Тяжел и сложен сюда 
путь. По узкой лесной до
роге медленно пробирается 
вездеход. То и дело маши
ну встряхивает на пнях, 
оставшихся после корчев
ки. Местами вешняя вода 
заливает большое прост
ранство, и вездеход гонит 
вал, вспугивая куличков.

Вот раздается какой-то 
тревожный предупреждаю
щий звон. Остановившись 
на сухом месте, водитель 
вездехода Юрий Гондарен- 
ко берет в руки кувалду и 
начинает торопливо заби
вать вылезшие из гусениц 
металлические «пальцы». 
Такую профилактику он 
делает шесть-семь раз на 
протяжении десятикило
метрового рейса. Иначе мо
жет произойти непоправи
мое: вездеход остановится
прямо в воде.

— Никакого внимания 
нашей технике со стороны 
работников отдела снабже
ния леспромхоза и объеди
нения Томлеспром, -— сету
ет механизатор. — Нехват
ка стопоров для «пальцев»— 
это еще не самое страшное. 
А ведь вездеход не вечен: 
я, например, прошел на 
своем более 15 тысяч кило
метров (в три раза больше 
положенного). Думаю, что 
такому дешевому (сравни
тельно с вертолетами) сред
ству связи с вахтовыми 
участками надо отдавать 
предпочтение.

По словам главного ин
женера леспромхоза В. И. 
Красовского, вахтовым ме
тодом ежегодно заготавли
вается около 25 процентов 
древесины. В нынешнем го
ду сайгинцы планируют 
стрелевать и уложить в за
пас около 30 тысяч кубо
метров леса. И весь этот 
объем работ должна выпол
нить бригада Г. Н. Серова, 
которая так успешно на
чала вахтовый сезон.

Ф. ОЗЕРОВ.
* * *

НА СНИМКАХ: (слева
направо) начальник вахты 
Юрий Ларинин, сучкоруб 
Николаи Сотников и Ни
колай Попцов; тракторист 
Николай Зубов; водитель 
вездехода Юрий Гондарен- 
ко; лесной поселок Сайга.

Фото Н. Потапова.
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И С С Л ЕД О ВА Н И Я
ПРОДОЛЖАЮ ТСЯ

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 29 мая. (ТАСС). 
Второй день на борту орби
тального комплекса «Са- 
лют-б» — «Союз-35» — «Со
юз-36» работает междуна
родный экипаж в составе 
Леонида Попова, Валерия 
Рюмина, Валерия Кубасова 
и Берталана Фаркаша.

После завтрака и контроля 
бортовых систем комплекса 
космонавты продолжили за
планированные исследова
ния и эксперименты.

С целью изучения окру
жающей среды проводится 
эксперимент «Биосфера», 
в ходе которого космонавты 
ведут визуальные наблюде
ния и фотографирование 
земной поверхности и аква
тории Мирового океана, пы
левых и дымовых загрязне
ний атмосферы, различных 
метеорологических явлений.

Программой полета между
народного экипажа преду
смотрен ряд совместных 
советско-венгерских иссле
дований по космическому 
материаловедению. На уста
новке «Кристалл» проведен 
технологический экспери
мент «Этвеш» по выращи
ванию в условиях микро
гравитации монокристалла 
полупроводникового мате
риала арсенида галлия, ле
гированного хромом. Во вто
рой половине дня начнется 
эксперимент «Беалуца» на 
установке «Сплав».

В соответствии с програм
мой медицинских исследова
ний, экипаж экспедиции по
сещения проведет экспери
мент по изучению кислород
ного режима в тканях чело
века, находящегося в неве
сомости.

Как уже сообщалось, Ва
лерий Кубасов и Берталан 
Фаркаш возвратятся на 
Землю в. корабле «Союз-35». 
В ходе подготовки его к воз
вращению космонавты де
монтировали ложементы 
кресел в корабле «Союз-36» 
и установили их в спускае
мом аппарате «Сог*-а-35». 
Экипаж заменил также по
летные скафандры и дру
гое индивидуальное снаря
жение.

Сегодня вечером запла
нировано провести коррек
цию траектории движения 
комплекса с целью обеспе
чения его прохождения: над 
заданным районом посад

ки советского и венгерско
го космонавтов. Коррек
ция будет выполняться с 
помощью двигательной ус
тановки корабля «Союз-35».

По докладам с орбиты и 
данным телеметрической 
информации, полет научно- 
исследовательского комп
лекса «Салют-6» — «Са- 
юз-35» — «Союз-36» прохо
дит нормально.

Самочувствие товарищей 
• Попова, Рюмина, Кубасова 
и Фаркаша хорошее.

ПРЕСС-ЦЕНТР
«КРАСНОГО
ЗНАМЕНИ»

НА П О С Е В Н О Й

В соревнующихся коллективах

ДОСТОЙНЫЙ
Совхоз «Еловский», заре

комендовавший себя издав
на получением стабильно 
высоких урожаев, вызвал . 
на соревнование соседей — 
коллектив совхоза «Луч».

О совхозе «Еловский» пи
шется и говорится много. 
Известно, что дела там идут 
хорошо: почву обрабатыва
ют аккуратно, сеют с удоб
рениями и т. Д. А вот о со
ревнующемся с ним совхозе 
«Луч», как говорится, ни 
слуху, ни духу. А дела 
там заслуживают того, чтобы 
о них люди знали.

Главное; что бросается в 
глаза каждому, кто попадает 
на поля совхоза «Луч», то, 
что перед посевом каждому 
массиву дается две обработ
ки — культивация, а затем 
лущение или же опять 
кз»льтивация, но уж? в по
перечном направлении. Та
кой комплекс работ особен
но важен в последние дн:# 
сева, корда овсюг буквально 
заполонил поля своими 
всходами. И хотя здесь все 
культиваторы оборудованы 
подрезающими лапами (в 
«Еловском» же — только 
рыхлящими), и то с перво
го раза не всегда удается 
уничтожить овсюг, и только 
второй обработкой достига
ется необходимый эффект.

I A -летом за второй об
работкой (причем все дела
ется в агрегате с борона
ми) идут посевные агрегаты. 
Так что разрыва между по
следней обработкой почвы и 
посевом не получается, а 
это значит, влага из почвы 
напрасно не испаряется, а 
вся будет использована на 
прорастание семян и полу
чение дружных всходов.

Кроме этого, как прави
ло. все посевы здесь прика
таны. Причем упор делает
ся на прикатывание почвы 
непосредственно перед по
севом, чтобы создать при
ток влаги к' семенам, но 
верхний слой почвы, кото
рый находится над семе
нами, оставить взрыхлен
ным.

Директор совхоза «Луч» 
Антон Адольфович Степа-
нюк так говорит:

— Конечно, двукратная 
обработка почвы несколько 
сдерживает темпы сева, но 
мы поставили себе целью 
получить высокий урожай— 
не менее, чем в «Еловском». 
А это для нашего хозяйст
ва будет большим достиже
нием. Тем самым будет 
возвращена совхозу слава, 
которую он имел в былые 
годы, получая высокие уро
жаи. Хотя и сдерживается 
несколько сев, но на днях 
кончаем с зерновыми и 
приступаем к посеву куку
рузы.
1 Агроном совхоза Андрей 
Федорович Клеменко встре
тился нам на самом ответст
венном участке посевных 
работ — на предпосевной 
культивации.

— Вот в этом году мне 
самому нравится работа на 
полях. Смотрите, сколько 
овсюга на необработанном 
участке и как чисто подго-

СОПЕРНИК
товлено поле для сева... Так 
что свое обязательство — 
получить урожай не ниже, 
чем в бригаде И. Д. Пахо
мова, — мы выполним. 
Видите, какая у нас рожь? 
Замечательная.

Хотя все в совхозе пони
мают, что главное в их ра
боте—качество, но и количе
ство не забывают. Одного 
взгляда на ежедневную 
сводку выработки достаточ
но, чтобы в этом убедиться. 
Каждым механизатором 
сменное задание выполняет
ся от 130 до 217 процентов. 
Особенно высока выработка 
на прикатывании почвы: 
более чем в два раза пере
выполняют норму механиза
торы Петр Кузьмич Мона- 
енков и Николай Никитич 
Рыков.

На подработке почвы на
ивысших показателей доби
вается механизатор^ Нико
лай Иванович . Войтенко. 
Вообще-то он работает эк
спедитором в совхозе, но 
на время посевной добро
вольно вызвался помочь в 
поле. И его захватил тот 
приподнятый настрой в сов
хозе, который царит здесь.

На 130 и более процентов 
выполняют нормы на под
работке почвы механизато
ры Виктор Алексеевич Ма- 
терков, Владимир Иванович 
Стрелков, Леонид Петрович 
Давыдов, Михаил Антоно
вич Конев и многие другие. 
Впрочем, М. А. Конев рабо
тает шофером в совхозе, а 
на посевную по примеру эк
спедитора сел на трактор.

На посеве, как говорит
ся, не разгонишься. Да и 
агроном не разрешит сеять 
на большой скорости, ина
че получится не то ка
чество распределения и за
делки семян, что требуется 
для получения высокого уро
жая. Но и здесь механиза
торы достигают высокой 
выработки, выполняя за

дания на 130—‘135 процен
тов, добиваясь этого за счет 
продления рабочего дня и 
высокой организации всех 
работ. ЗвеНья Анатолия 
Федоровича Венгуро и 
Анатолия Борисовича Аку
лича тоже выполняют зада
ния на 130—135 процентов. 

• А им достается больше, 
чем всем другим механи
заторам: и сеялки надо за
сыпать протравленными 
семенами, и следить, чтобы 
не забивались сошники и 
семяпроводы, а у них у каж
дого по две сеялки за трак
тором прицеплено. И, кроме 
того, сеять им большей ча
стью приходится поперек 
пахоты (так построена' вся 
работа, что каждая после
дующая операция произво
дится поперек предыдущей, 
начиная с прибивки влаги 
и кончая севом, причем -сев 
-производится поперек пахо
ты и последней подработки 
почвы). И хотя все обработ
ки направлены на то, чтобы 
к посеву как можно ровнее 
разделать почву, но еще 
сказываются следы не сов
сем добросовестной работы 
прошлых лет..

Г. ОГЫЕВСКИЙ.
Кожевниковскнн район,
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При Кировском райкоме партии создан совет по разра

ботке и внедрению системы «Работать без отстающих».
Необходимость в таком координирующем и методо

логическом органе возникла не случайно. Практиче
ски все промышленные предприятия района включи
лись в движение за работу без отстающих.

Первые итоги внедрения ростовской системы были 
проанализированы советом.

В самом начале многие хо
зяйственные, да и партий
ные руководители восприня
ли движение «Работать без 
отстающих» формально, как 
очередной лозунг. А ведь но
вый почин — это комплекс 
мер, позволяющих обеспе
чить выполнение плановых 
заданий во всех производ
ственных подразделениях, на 
всех уровнях—от рабочего 
места до предприятия в де
лом. Это система, из которой 
нельзя выбросить ни од
ного звена, это целый ряд 
организационно - политиче
ских, идеологических и тех
нико-экономических меро
приятий.

вания. Оно вббрало в себя 
все лучшее, что рождено 
инициативой трудящихся. 

И подход к его внедрению 
на каждом предприятии 
свой.

Поэтому на первых порах 
пришлось -проделать боль
шую работу по пропаганде 
и разъяснению целей и за
дач почина. Фактически тре
бовалось определить место 
партийных, профсоюзных 
организаций, руководителей 
предприятий в этой системе, 
как одной из форм борьбы 
за эффективность и качест
во труда.

С этой целью райком 
провел семинар-совещание 
секретарей парткомов по 
изучению системы «Рабо
тать без отстающих». Неод
нократно обсуждались эти 
вопросы на советах дирек
торов и главных инженеров 
предприятий. В середине 
прошлого года состоялась 
научно-практическая кон
ференция, в которой при
няли участие секретари 
парткомов, руководители и 
главные специалисты пред
приятий, ученые томских 
вузов. Готовим мы и пле
нум райкома КПСС по 
этому вопросу.

Движение «Работать без 
отстающих» является ком
плексной формой соревно-

Но какой бы ни был под
ход, система «Работать без 
отстающих» имеет общую 
организационно - поли т и- 
ческую основу. Это — еже
дневное подведение итогов 
социалистического соревно
вания и ежедневный конт
роль за результатами со сто
роны администрации и пар
тийных органов. А это зна
чит повышение личной от
ветственности за судьбу 
ежедневных заданий каж
дого — от рабочего до ди
ректора, укрепление тру
довой, плановой, технологи
ческой дисциплины.

Прежде всего важно было 
сделать так, чтобы перед 
началом смены каждый ра
бочий фгал четко свое за
дание, а в конце дня — 
результат своего труда. Это 
оказалось не таким про
стым делом. Пришлось пе
рестроить работу планово- 
экономиЧескйх служб, из
менить, усовершенствовать 
систему учета производст-

задания, хотя смежные це
хи Свои обязательства вы
полняли. Оказалось, что 
одной из основных причин 
отставания были потери 
рабочего времени в начале 
смены. Происходило это 
(по вине службы начальни
ка производства) из-за от
сутствия своевременной
комплектации и доставки 
материалов на рабочие ме
ста. Перестройли режим 
работы вспомогательных 
служб, организовали сквоз
ные бригады, изменили си
стему материального поощ
рения — положение измени
лось.

боткой конкретных мер по 
их устранению. Сведения о 
выполнении месячных пла
нов предприятиями, нали
чии отстающих рабочих, 
участков, цехов Подаются 
в райком не позднее 5-го 
числа следующего месяца. 
Руководители предприятий, 
секретари парткомов инфор
мируют райком КПСС о 
принимаемых мерах.

Таких примеров можно 
привести немало. Четкая 
информация и контроль за 
выполнением обязательств 
каждый день накладывают 
взаимную ответственность 

на руководителей и рабочих. 
В результате без дополни
тельных затрат на том же 
самом оборудовании уда
лось повысить производи
тельность труда на неко
торых участках производ
ства объединения «Контур», 
электротехнического и
электролампового заводов 

на 10—20 процентов.

венной деятельности как
отдельных раоочих, так и 
бригад, участков, цехов.

Там, где все это сумели 
осуществить в полной ме,- 
ре, получили ценную ин
формацию для анализа 
причин невыполнения
сменных норм и, самое 
главное, возможность опе
ративно вмешиваться в ход 
производства и вовремя ис
правлять положение.

Можно привести такой 
пример. На электролампо
вом заводе столкнулись с 
фактами, когда сборочные 
линии срывали дневные

Но ежедневный учет и 
контроль за выполнением 
планов, выявление причин 
отставания — это хотя и 
очень важная, но часть сис
темы «Работать без отстаю
щих», дающая материал для 
анализа. После этого нужна 
повседневная, упорная рабо
та с отстающими.

Всю эту работу на пред
приятиях направляют ко
миссии по внедрению си
стемы «Работать без отста
ющих», во главе которых 
стоят секретари парткомов 
или руководители пред
приятий.

Причины отставания ра
бочих, смен, участков, це
хов рассматриваются каж
дую декаду и по итогам 
месяца руководителями
цехов и предприятий, се
кретарями партийных и 
комсомольских организа
ций, председателями проф
союзных органов с выра-

На Томском электротех
ническом заводе выясни

лось, что . часть рабочих не 
справлялась с нормой из- 
за низкой квалификации. 
Комиссия разработала ком
плекс мероприятий по по
вышению профессионально
го мастерства. Это — орга
низация целевых курсов 
повышения квалификации 
при заводе, направление в 
профессионально - т е х н и 
ческое училище без отры
ва от производства, обуче
ние в школах передовых 
методов труда. В прош
лом году работало 18 та
ких школ. Это дало свои 
результаты. Если еще два 
года тому назад на заво
де было около 11 про
центов рабочих, не выпол
няющих сменных норм, то 
сейчас их количество со- 
сократилось до трех с по
ловиной процентов.

На электроламповом за
воде партком призвал ком
мунистов оказать помощь 
отстающим. В цехе № 22 
на участке ламп общего 
назначения долгое время 
только одна бригада, где 
работал наладчиком член 
КПСС Ф. П. Никитин, 
справлялась с планом. Он 
перешел обслуживать обо
рудование в отстающие 
коллективы и подтянул до 
уровня передовых семь 
бригад. Недавно впервые за 
долгое время участок не 
только справился с госу
дарственным планом, но и 
перевыполнил его.

Внедрение системы «Ра
ботать без отстающих» про-, 
исходит не на пустом месте. 
Весь ценный опыт, накоп
ленный в нашем районе по

повышению производитель
ности труда и эффективно
сти производства, органиче
ски влился в нее: зашита
обязательств, принятие ком
плексных и личных твор
ческих планов, внедре
ние лицевых счетов эконо
мии, соревнование за зва
ния «Лучший по профес
сий», «Отличник качества». 
Многое мы переняли из 
опыта ростовских пред
приятий, где родилась эта 
система: Паспорта эффек
тивности использования
оборудования, соревнование 
по планам ТЭКК (техника, 
экономика, качество, ком
мунистическое воспитание).

Соревнование под деви
зом «Работать без отстаю
щих» у нас только набира
ет силу. Однако можно го
ворить о некоторых ре
зультатах. За последнее вре
мя на предприятиях района 
количество цехов й уча
стков, не выполняющих 
месячные задания, сократи
лось на 10, а рабочих — на 
25 процентов.

Но сделать предстоит еще 
многое. Слабо подготови
лись к переходу на новую 
систему заводы электроме
ханический, реЩчЦйх ин
струментов. Там еще не 
стало правилом ежеднев
ное подведение итогов со- 

, рёзнозания. Рабочие зача
стую не знают дневного за
даний. В цехах неопера
тивно реагируют на срывы
планов.

Первыми шагами район
ного совета по разработке 
и внедрению системы «Ра
ботать без отстающих» бу
дет создание районных
школ передового опыта. 
Базовым предприятием по 

■ изучению почина ростов
чан станет объединение
«Контур». Там уже подго
товлены рекомендации по 
внедрению этой системы, 
есть план мероприятий.
Школой передового опыта 
по внедрению планов
ТЭКК станет электротех
нический завод. Будет соз
дан еще ряд районных 
школ передового опыта.

Комплексная система «Ра
ботать без отстающих» уни
версальна. Ее можно исполь
зовать на всех предприяти
ях—крупных и мелких. Мы 
думаем распространить ее на 
строительные и торговые ор
ганизации, на сферу обслу
живания.

В. АБРАМОВ,
секретарь Кировского 

райкома КПСС.

ОРДЕН НА ЗНАМЕНИ ГОРОДА
ЧЕЛЯБИНСК, 29 мая. Се

годня Челябинску вручен 
орден Ленина. Этой высокой 
награды он - удостоен за ус
пехи в хозяйственном и 
культурном строительстве, 
большой вклад в индуст
риализацию страны и обес
печение разгрома немецко- 
фашистских захватчиков в 
Великой Отечественной вой
не.

На состоявшемся здесь 
торжественном заседании 
городского комитета партии 
и городского Совета народ
ных депутатов с речью вы
ступил тепло встреченный 
присутствующими член По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС К. У. Чер
ненко. По поручению Цен
трального Комитета партии, 
Президиума Верховного Со
вета СССР и Советского 
правительства, лично Леони
да Ильича Брежнева он сер
дечно поздравил собравших
ся, всех трудящихся города 

. с награждением высшей на

градой Родины '— орденом 
Ленина.

Ваш город, сказал оратор, 
награжден в год 50-летия 
учреждения ордена Ленина. 
Между этими событиями су
ществует глубокая символи
ческая связь: как бы подво
дится итог пути, пройденно
го за пятьдесят лет, — от 
первой пятилетки до деся
той.

Особый смысл и значение 
этому событию придает и то, 
что орден Ленина вручается 
городу в год, когда совет
ские люди, все прогрессив
ное человечество торжест
венно отметили 110-ю годов
щину со дня рождения Вла
димира Ильича Ленина. С 
именем В. И. Ленина связа
ны подъем и бурный рас
цвет экономики Урала, в 
том числе и Челябинска.

К. У. Черненко остановил
ся на вопросах развития на
родного хозяйства, повыше
ния организаторской и вос
питательной роли трудовых 
коллективов, совершенство

вания деятельности партий
ных организаций, на совре
менных международных 
проблемах.

В заключение он зачитал 
Указ Президиума Верхов
ного Совета СССР о награж
дении Челябинска орденом 
Ленина и под бурные апло
дисменты участников засе
дания прикрепил высокую 
награду к знамени города.

Выступившие на заседа
нии выразили сердечную 
благодарность Центральному 
Комитету КПСС. Президиу
му Верховного Совета СССР, 
Совету Министров СССР, 
лично товарищу Л. И. Бре
жневу за высокую оценку 
трудовых и боевых заслуг 
тружеников города. Они за
верили, что трудящиеся Че
лябинска внесут вклад в 
успешное завершение деся
той пятилетки, повышение 
эффективности производства 
и качества работы, будут 
экономить металлы и другие 
материалы, беречь энергоре
сурсы.

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ РСФСР
В Совете Министров

РСФСР состоялось респуб
ликанское совещание работ
ников плановых и фи
нансовых органов. Обсуж
ден вопрос о повышении 
роли этих органов в свете 
решений ноябрьского (1979 г.) 
Пленума ЦК КПСС, указа
ний товарища Л. И. Бреж
нева по экономическим 
вопросам и ходе выполне
ния постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «Сб улучшении пла
нирования и усилении воз
действия хозяйственного

' механизма на повышение 
эффективности производства 
w ,качества работы».

На совещании отмечалось, 
что совершенствование си
стемы планирования и хо
зяйственной деятельности 
яёляется важной задачей 
всех плановых, хозяйствен
ных, финансовых органов и 
успешное ее решение будет 
иметь большое значение 
для дальнейшего повыше
ния эффективности общест
венного производства и ро
ста экономики и культуры 
республики.

За время, прошедшее пос
ле поинятия постановления 
ЦК КПСС и Советского пра
вительства, в республике 
широко развернулась работа 
по его выполнению. При
нимаются необходимые меры 
к обеспечению объединений, 
предприятий й организаций 
нормативными док у м е нт а м и 
и методическими указания

ми по различным вопросам 
практического выполнения 
предусмотренных мероприя
тий, ведется разработка рес
публиканской системы норм 
и нормативов, предназначен
ных для усиления обосно
ванности и сбалансирован
ности планов. Разработка 
проектов Государственного 
плана экономического и со
циального развития РСФСР 
на 1981 год и плана на один
надцатую пятилетку осуще
ствляется с учетом внедре
ния новых показателей в 
практику планирования.

Вместе с тем участники 
совещания отметили, что во 
многих министерствах и ве
домствах РСФСР не устра- 
нены* существенные недо
статки в организации этой 
работы, особенно в объеди
нениях и на предприятиях, 
допускается медлительность 
при подготовке норматив
ных документов. Не прояв
ляется необходимой ини
циативы в деле более ши
рокого развития хозяйствен
ного расчета и усиления 
роли экономических рыча
гов и стимулов в достиже-

Советы Министров авто
номных республик и испол
комы местных Советов на-

нии высоких конечных ре
зультатов. Намечаемые ме
роприятия нередко носят 
общий характер, не под
крепляются активной прак
тической работой по их осу
ществлению и не всегда 
увязываются с конкретны
ми задачами по выполне
нию плановых заданий.

родных депутатов еще не в 
полной мере используют 
свои права в деле комплек
сного развития хозяйства на 
соответствующих территори
ях, недостаточно уделяют 
внимания увеличению про
изводства TOBapQB народного 
потребления.

На совещании подчеркива
лась необходимость приня
тия действенных мер к уст
ранению отмеченных недо
статков и активизации ра
боты по выполнению меро
приятий, предусмотренных 
постановлением ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР, 
имея в виду обеспечить ком
плексное их внедрение в 
одиннадцатой пятилетке.

Отмечалась важность уси
ления роли и ответственно
сти плановых и финансовых 
органов в деле повышения 
эффективности производст
ва, контроля за соблюдени
ем государственной дисцип
лины, в борьбе с бесхозяй
ственностью, непроизводи
тельными расходами й по
терями. При этом обраща
лось внймание на вопросы 
повышения квалификации 
кадров и расширения подго
товки специалистов с эконо
мическим образованием.

На совещании выступил 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров РСФСР 
М. С. Соломенцев.

(ТАСС).

Двадцать лег работает после окончания ГПТУ № 1 в 
волочильном цехе производственного объединения Сиб- 
кабель Анна Георгиевна Мочалова. Труд ее почти, юве
лирный. Она тянет медную проволочку, сечение которой 
тоньше человеческого волоса.

Орден «Знак Почета* — заслуженная награда ее золо
тым рукам. Фото Б. Некрасова.

В А X Т А - 8 0 К О М А Р О В  К А,
КРАЙ КОМАР ИНЫЙ

В нескольких километрах 
от Каргалы в Шегарском 
районе раскинулось Кома- 
ровское болото, летом зве
нящее тучами гнуса. Гиб
лое место, как считалось 
раньше. Сегодня мелиора
торы гектар за гектаром 
отвоевывают у топи, преоб
ражая неласковую, суровую 
землю.

За штурвалами мощных 
машин — механизаторы 
ПМК-5 объединения Союз
томскмелиорация. Две К о м 
сомольске - молод е ж н ы е 
бригады плечом к плечу 
ведут наступление на боло
то. Коллектив экскаватор
щиков возглавляет Кон
стантин Липин. С ним со
ревнуются бульдозеристы 
Владимира Шахрая, имя 
которого известно в обла
сти. Кавалер ордена «Знак 
Почета», лауреат премии 
Ленинского комсомола, он 
привез в прошлом году из 
Ззездного городка вымпел, 
побывавший в космосе, 
«Передовому коллективу от 
летчиков-космонавтов».

От зари до зари не зати
хает над Комаровским бо
лотом грохот техники. Ме
ханизаторы, рядом с кото
рыми практиканты, вы
пускники Шегарского сель
ского профтехучилища
№ 7, по десяти часов не 
отрывают сильных рук от 
штурвалов. Трудная работа.

— Наверное, лёгкой ра
боты нет, — рассуждает 
прораб Савва Хаджиев, — 
если относиться к ней 
всерьез.. Конечно, живем, 
как поется в песне, «в ко
мариком краю». Но наше 
трудное дело есть за что 
любить. Ведь мы, в сущно
сти, возрождаем землю. 
Смотрите: здесь недавно
лишь лягушки квакали, а 
через месяц мы массив в 
382 гектара передадим кол
хозу «Гигант», и земля 
начнет родить хлеб.

...Полдень. Замирают
ненадолго экскаваторы,
стихают бульдозеры и 
тракторы. Пропыленные
белозубые парни спрыгива
ют из кабин и направля
ются туда, где серебрится 
вдали цепочка вагончи
ков. Там на высокой мачте 
полощется алый флаг.

«Комаровка» — неболь
шой лагерь мелиораторов, 
где живут около сорока мо
лодых ребят. С первом ми
нуты здесь создается впе
чатление уюта. Один толь
ко штрих: возвращающих
ся с поля людей вахта 
встречает музыкой.

Территория обнесена не
высоким штакетником,
вдоль чистых дощатых 
тротуаров трогательно бе
леют тонкоствольные,
дружно принявшиеся са
женцы березы. Бережно 
сохранены хозяевами вах

ты и деревья, попавшие в 
черту лагеря. Уже зеленеет 
на клумбах цветочная рас
сада.

На видном месте — доска 
показателей. На щите ук
реплены свежий номер 
«Комсомолки» и вчерашняя 
«молния», которая извеща
ла не только об удачном 
трудовом дне, но и о «ЧП» 
для передового молодежно
го коллектива ■— прогуле 
одного из механизаторов.

Несколько вагончиков
вытянулись в четкое каре.

Для защиты от летнего 
зноя они заботливо выкра
шены «серебрянкой», а из
нутри, как обоями, отдела
ны клеенкой, что придает 
им вполне домашний вид. 
Преграда комариному пле
мени ' — марлевые пологи. 
Со стен ребятам улыбают
ся добродушный олимпий
ский Мишка и лукавый 
Микки Маус. В жилых ва
гончиках-кубриках — спар
танская чистота, по-солдат
ски заправлены кровати, 
ничего лишнего.

«Штаб», — написано на 
одном из вагончиков, й это 
по-военному лаконичное 
название оправдывает себя. 
Картами и диаграммами 
увешаны стены, мигают 
лампочки сигнальной ап
паратуры. Здесь начинает
ся каждое новое утро вах
ты, бригадиры, звеньевые, 
комсорг собираются, чтобы 
подвести итоги соцсоревно
вания, определить лидеров, 
обсудить задачи новой сме
ны.

Центр общественно-поли
тической работы тоже раз
мещен в вагончике. При
влекают внимание алые 
вымпелы наград, завоеван
ных мелиораторами в по
следние годы. Аккуратно 
оформлена наглядная аги

тация. На видном месте — 
план мероприятий на пе
риод двадцатидневной май
ской вахты.

В центре усадьбы — соб
ственный летний «театр» — 
подмостки и зрительские 
скамьи.

— У нас, — говорит Вла
димир Шахрай, — побыва
ла с концертом агитбрига
да Шегарского районного 
Дома культуры. Мы с удо
вольствием посмотрели вы
ступление односельчан
(почти все наши ребята из 
села Мельникова). На эст
раде выступали и малыши 
из детского сада райцентра,- 
Среди маленьких артистов 
были и наши дети.

— Полити н ф о р м а ц и и  
проводим регулярно, — 
подтверждает Савва Хад
жиев, — ждем fea днях 
лектора из района. А еще 
мы здесь стали завзятыми 
«киношниками» — раза 
два-три в неделю смотрим 
новые ленты. Приезжает 
из Томска кинопередвижка 
нашего объединения, и 
здесь есть киноустановка, 
сами «крутим». : Мы уже 
«Сибириаду» посмотрели и 
обсудили.

Не забивают ребята о 
спорте. Не пустует вечера
ми волейбольная площадка, 
любители вволю играют в 
футбол, в теннис.

Дважды в неделю при
езжают девчата из район
ной библиотеки. Книги рас
пределили по вагончикам, 
читают запоем; Скучать 
некогда — общее Мнение 
всех.

Есть в коллективе три 
парня, отношение к кото
рым у всех весьма уважи
тельное —■ это повара То- 
либ Кутликов, Абдулахат 
Ахунджанов и их помощ
ник Виктор Никритин. Их 
«цех», горячий в полном 
смысле слова, официально 
называется котлопунктом 
от столовой Шегарского 
СПТУ-7 орса объедине
ния Союзтомскмелиорация. 
На деле же это настоящая 
столовая — с электрообору

дованием, t раздаточной, 
уютным обедённьт залом.
В тепйую погоду ребята 
охотнее едят на открытом 
воздухе, ДЯя этого соору
жены столы.

— Сегодня в меню салат 
да свежих .помидоров, 
огурцов и зеленого лука, 
борщ, гуляш и котлеты, — , 
говорит Толйб Кутликов, — 
На третье — сок, молоко и 
чай. Мы стараемся не 
очень повторяться в меню.

А летом к столу вахто
виков будет немало вита
минных добавок с _ собст
венного огорода. Землю под 
него мелиораторы уже рас
пахали и собираются за
нять ее луком, редиской, 
чесноком и, конечно, кар
тошкой. На вахте, кстати, 
будет выращиваться пяток 
поросят.

— Хорошо бы, если бы 
над вахтовыми котлопунк- 
тами взяли шефство город
ские тресты общественного 
питания, — говорит заве
дующая базовой столовой 
Вера Васильевна Тарасен
ко. — Повара здесь стара
тельные, продукты свежие, 
хорошие. Им бы еще под
учиться в оформлении 
блюд — и хоть на конкурс 
посылай.

Неподалеку белеет полен
ница березовых дров. 
Дважды в неделю подни
мается ароматный дымок 
из трубы вагончика, при
способленного под баню. Но 
механизаторы уже взялись 
за строительство настоящей 
деревенской бани: сруб
вчерне готов.

В объединении Союз
томскмелиорация по. типу 
Комаровской действуют
еще три вахты — «Шегаро- 
Иксинское болото» в Кри- 
вошеинском районе, «Бога- 
тыревские гари» в Бакчар- 
ском районе и «Дубровка» 
в Зырянском. Между ними 
идет соревнование на луч
шее обустройство. Победи
телей ожидает новый авто
бус.

— Наше твердое убежде
ние, — говорит начальник 
объединения Союзтомск- 
мелиорация А. Е. Трунов, 
— что надо строить „ 
вахтах добротные брёвйн  ̂
чатые дома. Механизато
рам они нужны не на 
один сезон. Не первое лето 
действует вахта «Кбмаров- 
ское болото», и работы по 
освоению соседних масси
вов мелиораторам там еще 
лет на пять. Потом наши 
отряды оставили бы хлебо
робам и овощеводам не 
только плодородные земли, 
но и удобные полевые ста
ны. Одно «но» — никак не 
соглашается с нами в этом 
вопросе областное управле
ние сельского хозяйства.

В объединении Союз
томскмелиорация о вахто
виках заботятся. Часто на
ведываются сюда руководи
тели. И бытовые вопросы 
обычно решаются без про
медления.

Любят свой временный 
дом обитатели «Комароз- 
ки», и руки свои прило
жить к нему не ленятся. А 
это очень важно. Стремле
ние создать комфортную 
жизнь в трудных условиях 
доказывает, что комсомоль
цы-вахтовики постояльца
ми быть не умеют. Они — 
хозяева.

О. КУРБАТСКАЯ.

Вместе с сеятелями
Первомайский район в ос

новном завершил сев. В 
большом труде механизато
ров, специалистов сельского 
хозяйства есть и доля идео
логических работников рай
она. Всей политико-воспита
тельной работой на севе ру
ководил районный штаб, в 
который вошли партийные, 
советские работники, пред
ставители районных служб. 
Штабом руководила заведу
ющая отделом пропаганды 
и агитации райкома КПСС 
Р. Ф. Вертинская. Аналогич
ные штабы были созданы и 
в хозяйствах.

Идеологическая работа со
средоточивалась на культ- 
станах.' Здесь выступали 
агитаторы, политинформато
ры, лекторы, была разверну
та наглядная агитация. Регу
лярно выпускались боевые 
листки, «молнии», ежеднев
но подводились итоги социа
листического соревнования. 
Проводился и смотр рабо
ты культстанов. Его победи
телями стали Куяновский 
культстан колхоза «Рассвет» 
и Старицинский колхоза 
«Маяк». Двадцать пять раз 
выступили перед механиза
торами докладчики райкома 
партии.

На посевной работал агит

поезд райкома, в состав ко
торого входили' докладчик 
райкома КПСС, агитбригада 
районного Дома культуры, 
кинопередвижка, автолавка, 
киоск «Союзпечати». Агит
поезд посетил все культста- 
ны. Выступал перед механи
заторами и коллектив Пер
вомайского районного теат
ра.

Р. ФЕДОРОВА.

Важная обязанность
ученых

Очередной пленум правле
ния областной организации 
общества, «Знание» рассмот
рел вопрос «Об усилении 
работы по привлечению уче
ных к деятельности органи
заций общества «Знание» 
области».

Докладчик — председатель 
правления профессор А. Н. 
Диденко •— и выступавшие 
з прениях отмечали, что за 
последнее время организа
ции общества области про
вели значительную работу 
по привлечению ученых к 
лекционной деятельности. В 
рядах областной организа
ции сейчас — 13 академи
ков и членов-корреспонден- 
гов, 168 докторов и 1.616 
кандидатов наук. Они си
стематически участвуют в 
«днях профессора», общест

венно-политических чтени
ях, проведении лекционных 
циклов. Вместе с тем пле
нум отметил, что еще не 
все ученые принимают дея
тельное участие в лекцион
ной пропаганде. Требует 
дальнейшего совершенство
вания тематическая направ
ленность лекций, нужен пер
спективный план лекцион
ных циклов, выступлений 
лекторов-ученых в организа
циях области. Допускаются 
недостатки в содержании 
отдельных лекций.

дежью. Лекцию на эту тему 
прочитал кандидат педаго
гических наук, доцент пед
института В. Н. Липник. 
Наставники задали 'лектору 
много вопросов.

Л. ГЕОРГИЕВА.

В гостях у соседей

Пленум принял разверну
тое постановление, направ
ленное на активизацию ра
боты по привлечению уче
ных областного центра к? ра
боте -организаций общества 
«Знание».

В работе пленума принял 
участие заведующий отде
лом науки и учебных заве
дений обкома КПСС Н. П. 
Кириллов.

Г. МИХАЙЛОВ.

В четверг в Парабельский 
район выехали Колпашев- 
ский народный театр и 
большая агитбригада город
ского Дома культуры. Они 
первыми начнут «дни куль
туры Колпашевского райо
на» в соседнем—Парабель- 
ском. Народный театр пока
жет жителям районного цен
тра и ряда других населен
ных пунктов спектакль по 
пьесе А. Коломийца «Дикий 
ангел», а агитбригада вы
сушит в ряде хозяйств рай
она.

В субботу для участия, в 
большом заключительном 
концерте, который состоит
ся в Парабели, к участникам 
«дней культуры» присоеди
нятся академический хор 
ГДК и большая группа уча
стников художественной са
модеятельности из Колпа- 
шева.

Д. ЯКОВЛЕВ.

В школе наставников
Очередное занятие школы 

наставников состоялось при 
Кировском райкоме КПСС. 
Его темой стали психологи
ческие основы работы в 
трудовых подразделениях, а 
также с работающей моло-

Конференция
пропагандистов

В Ленинском райоре Том
ска состоялась научно-прак
тическая конференция
пропагандистов, работаю
щих в высшем -звене поли
тической учебы. Ее тема —

«Пути , дальнейшего повы
шения эффективности марк
систско-ленинского образо
вания в теоретических се
минарах». Основной доклад 
на конференции сделала се
кретарь райкома КПСС 
Т. Ф. Демешёва.

В обсуждении проблемы 
приняли участие ведущие 
пропагандисты района. Так, 
пропагандист из лесотехни
ческой школы Г. И. Сакович 
избрала темой своего вы
ступления изучение ленин
ского наследия как главный 
источник повышения ма
стерства пропагандиста. На 
методическую тему. — «Роль 
пропагандиста в организа
ции работы слушателей» — 
выступил пропагандист из 
облстатуправления Г. И. Му- 
лявин. Интересным было 
выступление пропагандиста 
директора объединения
Томскгоршвейбыт Т. В. Кре- 
стовоздвиженской: «Единст
во идейно-воспитательной и 
организаторской работы про
пагандиста»; Подготовке ре
фератов, как основной 
форме самостоятельной ра
боты слушателей, посвятил 
свое выступление пропаган
дист с завода измерительной 
аппаратуры В. Б. Данильчев. 
Проблема обучения слуша
телей эффективной методи
ке работы на занятиях была 
в центре выступления про
пагандиста из научно-иссле
довательского института ку
рортологии А. Я. Креймера.

Т. ФЕДОРОВА.
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НЕ ОТКЛАДЫВАЯ
Комиссии по комплексу ГТО  при райисполкомах. Как они работают?

«■Скажем Сразу: нам по 'Ду
ше, что в последние годы в 
нашем городе так много обра
щается внимания на развитие 
физической нультуры  и спор
та. Дело ЭТО важное, нужное. 
Решили и мы испытать свои 
силы в сдаче норм ГТО. Т о л ь 
ко как это сделать? Б нашем 
маленьком коллективе сорев
нования не проводятся.  Пыта
ли сь обратиться за помощью 
на стадион « Т р у д » ,  но там 
приемом нормативов никто не 
занимается».

Под этим письмом — че
тырнадцать подписей. Мы 
решили проверить сигнал 
на месте.

День был холодный, вет
реный, но стадион «Труд» 
не пустовал. Несколько 
групп студентов политехни
ческого института проводи
ли соревнования. Одни вы
ходили на дистанции бего
вых дорожек, другие мета
ли гранату. Старший препо
даватель А. П. Кошко оза
боченно отмечал в тетрад
ке метры, секунды...

— За одно сдаем и нор
мы ГТО, — пояснил Анато
лий Петрович.— Вот, веду 
целую бухгалтерию. Ребят 
много сегодня пришло. Еле 
успеваем. Инвентаря нс хва
тает.

— Неужели на стадионе 
его недостаточно?

— Что вы! Здесь его во
обще йе выдают, говорят— 
нет. Мы привезли с собой 
все необходимое, лаборант 
сидит там с имуществом.

Вот так: отправился на
стадион—не забудь прихва
тить с собой диски, грана
ты, копья, словом, все необ

ходимое: на заботу админи
страции спорткомбината 
рассчитывать бесполезно. 
Но ведь далеко не все кол
лективы физкультуры рас
полагают полным ассорти
ментом инвентаря, имеют 
его в достаточном Колйчёст- 
вё. Все это должно быть 
в хозяйстве стадиона, тем 
более что речь идет не 
о дорогостоящем дефицит
ном инвентаре, а о самом 
простейшем.

Среди всех объявлений, 
расписаний мы так и не 
нашли графика приема 
норм ГТО, не удалось обна
ружить и человека, который 
был бы рад встрече с бу
дущими значкистами.

На стадионе «Восход» 
сдаче норм ГТО уделили 
три дня — среду, субботу, 
воскресенье, определено
точное время. Казалось бы, 
все в порядке. Но и здесь 
подход к делу формальный. 
Не заведён журнал, где. бы 
велись записи желающих 
получить значок, результа
тов, показанных ими, никто 
конкретно за это не отве
чает. Да и стадион пока 
еще не полностью готов 
к напряженной работе.

Яркое, красочное панно на 
стадионе «Темп» тоже при
глашает сдавать нормь! ГТО, 
указаны дни, когда это 
можно сделать. Но все это 
пока только реклама.

Так и получилось, что в 
этот день, побывав на всех 
стадионах и многих спорт
площадках двух районов 
Томска — Советского й Ле
нинского, мы убедились в 
правоте авторов письма, 
присланного в редакцию. 
Конечно, это не значит, 
что здесь сдача норм ГТО 
вообще не проводится. Эго 
утверждение было бы Не
справедливым. Речь идет

о том, что сдача норм ГТО 
не носит пока массового 
характера. На старты выхо
дят лишь немногие, в ос
новном самые крупные 
коллективы. Отсюда и ми
зерная цифра тех, кому 
значки вручены. В спортив- 

'ном движении области про
изошел огромный подъем, 
все большее число людей 
вовлекается в ряды физ
культурников, стремится 
активно и полноценно от
дохнуть, улучшить свое 
здоровье. Большое значение 
приобретает в этой связи 
комплекс ГТО. Но, чтобы 
поднять его престиж, надо 
продумать методы и формы 
работы, в полной мере ис
пользовать спортивные во
оружения, сделать их до
ступными для каждого же
лающего.

Со дня заседания област
ной комиссии ГТО прошло 
уже более месяца. Разговор, 
конкретный, деловой, шел 

тогда о большой роли комп
лекса ГТО в привлечении 
людей к систематическим 
занятиям " спортом, об уст
ранении формализма в этом 
важном деле. Был отмечен 
И такой факт: комиссии
ГТО во многих местах 
практически бездействуют.

Что изменилось за это 
время в работе двух комис
сий — Советского и Ленин
ского районов?-

Чтобы люди могли сдавать 
Нормы ГТО сейчас, не от
кладывая на завтра, прежде 
всего нкдо иметь готовые 
к этому спортивные соору
жения, возводить новые 
площадки, правильно и эф
фективно организовать их 
работу. Вот почему прежде 
чем познакомиться с дея
тельностью комиссий, мы 
решили сначала убедиться,

ИА ЗАВТРАГгтп т м т Ь п
' П Енасколько выполняют прак

тическую задачу спортгоо- 
ружения районов. Тем бо
лее что к этому призывало 
письмо наших читателей.

Надо сказать, что в обо
их районах за последнее 
время немало сделано по 
успешному выполнению за
дач, выдвинутых постанов
лением секретариата обко
ма КПСС. Неплохо была 
подготовлена к сезону мате
риальная база, предпринят 
ряд мер по ее укреплению 
и расширению. Не все на
меченное реализовано в 
срок, но есть полное осно
вание думать, что планы 
будут претворены в жизнь. 
В этом твердо заверяли и 
наши собеседники — замес
тители председателей Ле
нинского и Советского рай
исполкомов и председатели 
комиссий ГТО в своих райо
нах Б. П. Пешков и Л. М. 
Иванюк. От них мы услы
шали немало интересного 
о строительстве в микро
районах «дорожек здоро
вья», тиров, различных 
спортплощадок... Все ,этЬ 
здорово. И все же наШ раз
говор никак не входил в 
нужное русло. Стоцло толь
ко упомянуть о комиссии 
ГТО, чем она занята, как 
он становился предельно 
кратким, мгновенно угасал. 
Впрочем, такая позиция по
нятна: в сущности, комиссии 
есть только на бумаге, ни
каких конкретных задач 
они не выполняют. А все, 
что переййслялоЬь в качест
ве уже сделанного или 
только намеченного, — заслу
га отнюдь не этих органов. 
Разумеется, немало энергий, 
времени отдают развитию 
физической культуры и 
спорта в своих районах 
Б. П. Пешков й Л. М. Ива
нюк, но в СИЛ}' своих Долж

ностных обязанностей, как 
заместители председателей 
райисполкомов, а не пред
седатели комиссий. Казалось 
бы, какая разница? Одни 
и те же люди и вопросы 
решают те же. Но созда
ние районных комис
сий преследует вполне 
определенную цель. Они 
должны заниматься конт
ролем за подготовкой к 
сезону материальной ба
зы, должны быть в курсе, 
как организована сдача 
норм ГТО. Ведь в ряде кол
лективов нет четкости в 
этом деле. Не всегда досто
верны отчеты. Страдает ка
чество сдачи нормативов, 
она нередко носит чисто 
формальный характер, про
водится от случая к слу
чаю. В стороне от этого до 
сих пор и
ные физкультурные раоот- 
ники. В каждом коллекти
ве физкультуры также соз
даны комиссий; но они час
то ограничиваются только 
оформлением специальных 

уголков.
Вот бы районным комис

сиям й заслушать их на 
своих заседаниях, оказать 
помощь.

— У нас есть штаб выход
ного дня, — сказал Леонид 
Михайлович Иванюк.—За
чем его подменять?

Штаб выходного дня, разу
меется, подменять не надо. 
А задачи, которые стоят пе
ред комиссиями, не менее 
важны, и они требуют к се
бе внимания. В постановле
нии секретариата обкома 
КПСС записано: «...активи
зировать деятельность ко
миссий по ГТО при испол
комах местных Советов». 
Пока нельзя сказать, что 
в Советском и Ленинском 
районах это сделано.

Н. МАСКИНА.

Нформация
е п о р т е р ы  Т А С С  и АПН сообщают

РЕШИТЕЛЬНЫЙ ПРО ТЕСТ АНГОЛЫ
НЬЮ-ЙОРК. Постоянное в которой указывается, что расисты Преторий пытаются

повернуть вспять или хотя 
бы замедлить нациОнально-

представительство Анголы 12 мая под прикрытием ре. 
при ООН выразило про- активных истребителей бы 
тест в связи с агрессивными ло совершено нападение на освободительный процесс на 
акциями ЮАР в отношении одну из деревень в южной юге континента. Бандитские 
этой страны. В письме, йа- провинции Кунене. Около налеты преследуют, в част- 
правленябм председателю 60 мирных жителей, в том ности, цель 
Совета Безопасности, гово- числе женщины й дети, уби

заставить неза
висимые африканские госу-

рится, что в результате по- ты. 21 мая колонна южно- дарства отказаться от под- 
следнего налета южноаф- африканских солдат на бро- 
риканской военщйны на нетранспортерах при под
ангольскую территорию по- держке авиации й артилле- рую расисты продолжают 

профессионалы гибли 200 мирных жителей, рии атаковала деревню Са- оккупировать вопреки мно- 
нанёсен значительный ма- вате в провинций Куандо гочислённьгм 
териальный ущерб. Эти дей- Кубанго. Жертвами этой ООН. 
ствйя режима ЮАР, на- «операции» стало более 200 
правленные на дестабилйза- человек.
цию положения на юге кон- В кругах ООН , вызывает над югом Африки, режим 
тинента, представляют со- беспокойство тот факт, что Претории, наращивает ^свой 
бой серьезную угрозу меж- в последнее время расист- военный пртенцгйл.

держки освооодительного 
движения в Намибии, кото-

решениям

Пытаясь во что бы то ни 
стало сохранить контроль 

ли,
ивает

Лишь
дународному, миру и безо- ский режим Претории во за последние несколько лет
пасности, подчеркивается в все более Широких масшта 
документе. , бах прибегает к вооружен

В качестве документа Со- ным провокациям 
вета Безопасности в штаб- соседних государств, 
квартире ООН распростра- Опираясь на 
нейо также- Заявление мини- своих западных

численность вооруженных 
сил IQAP возросла втрое и 

против составляет около четверти 
миллиона человек. Военные 

поддержку ассигнования в нынешнем 
покровите- финансовом году достигли

стерства обороны Анголы, лей, прежде всего США, 2,5 млрд, долларов.

Конференция завершила работу
ЛОМЕ. Здесь 

работу 5-я

Идет двухмесячник по - благоустройству

К А Ш ТА Н  О ПТИЧЬЕГО ПОЛЕТА
Год назад наша семья по

лучила квартиру б микро
районе Каштак-I. Радость 
несколько омрачилась тем, 
что утром было трудно 
уехать на работу, а вечером 
добраться домой, Об этом 
я сообщал в своем пись
ме. которое было опу
бликовано в одном из де
кабрьских номеров «Крас
ного знамени». С транспор
том теперь стало значитель

но лучше. Сейчас меня, как, 
впрочем, и других жильцов 
микрорайона, волнует Дру
гая проблема — благоуст
ройство.

В апреле было принято 
постановление горисполко
ма, запрещающее использо
вать землю под огороды, 
строить гаражи и погреба 
на территории зеленой зоны 
возле Иркутского тракта, по 
берегам рек и т. д. В список

не вошла территория Каш
тана. А ведь здесь все рас
капывается под посадку 
картофеля, огороды, погре
ба. Раскапывают поляны, 
склоны оврагов. Даже не 
специалисту ясно, что такие 
раскопки приводят к увели
чению эрозии земли. Под 
угрозой могут оказаться по
стройки, в том числе и жи
лые дома. Впрочем, вот схе
ма — своего рода Каштан с 
высоты птичьего полета.

Присмотритесь к ней. Око
ло деревни Каштак (это Ме
сто обозначено № 1)—боль
шая красиваЛ поляна. В 
прошлом, конечно. Сейчас 
она превращена в огороды, 
вспашка их велась трак
тором «Беларусь». Слева от 
проспекта Мира (№ 2) сре
ди лесопосадок строятся по
греба. 16 мая, например, мы 
наблюдали следующую кар
тину: ломая кустарник, про
шел автокран 88-42 ТОК и, 
разгрузив пиломатериалы у 
одной из ям, так же напро
лом пошел обратно. В бере
зовой роше (№ 3) — зеле
ном уголке микрорайона — 
прорыли траншею, оставили 
кучи грунта, и теперь тут 
не пройти, не проехать.

В заключение хочу ска
зать следующее. Сейчас идет 
двухмесячник по благоуст
ройству, все горожане при
нимают самое активное уча
стие в этой кампании. Все, 
кроме жителей нашего мик
рорайона. Вероятно, руково
дителям районного штаба по 
благоустройству надо обра
тить на это самое присталь
ное внимание. А работы на 
Каштаке немало: нужно
убрать мусор, оборудовать 
газоны и цветники, нала
дить детские и спортивные 
площадки, привести в поря
док ограды и улицы. Важно 
организовать людей.

В. н о м о к о н о в ,
геолог.

В ы ш л и  дети п огулять . . .
И печально вздохнули: 
опять на качелях й крышах 
домиков, на земле, траве и 
кустах — грязная бумага, 
пустые молочные пакеты, 
папиросные коробки и про
чий мусор. Чем бы это объ
яснить? — задумались ма
лыши.

Чем угодно, но только не 
безответственностью заведу
ющей и воспитателей яслей- 
сада № 50. Кто-кто, а они- 
то делают немало для того, 
чтобы держать территорию 
в порядке. И красят сами, и 
чистят, и мусор сгребают 
без устали. Перед тем, как 
вывести детей на прогулку, 
обязательно «прочесывают» 
территорию, собирая бума
гу. Но этим обходам не вид
но конца: ветер вновь воз
вращает мусор на свои 
места.

— Вот посмотрите, — по

казывает заведующая Е. Г. 
Худых.

И я вижу в нескольких 
метрах от сада жилой дом, 
трубу мусоропровода .и ог
ромную свалку отходов у её 
подножия.. Вот -и еще одно 
украшение местности — га
ражи. Уж кто-кто, а ёг.о вла
дельцы, не стесняясь, вы
брасывают к ограде сада 
все, что мешает им лично, 
начиная с ветоши й кончая 
железками.

И только у фасада ком
мунальной конторы чистота 
и порядок, как говорится,— 
ни пылинки, ии соринки. Да 
и откуда тут взяться мусо
ру, если злополучная свалка 
находится с тыльной сторо
ны здания, а туда начальст
во предпочитает не загляды
вать. Но попросим все же 
А. И. Сагана, временно за
метающего начальника
ЖКК Томского территори

ального управления строи
тельства, сделать это и за
одно ответить на вопрос: 
можно ли что-либо изме
нить?

Оказалось, можно. Надо 
только снарядить машину, 
которая бы регулярно выво
зила мусор, закрыть ящик 
мусоропровода на замок, по
ставить рядом еще один.

— К 26 мая все сделаем,— 
заверил А. И. Саган.

И кое-что сделали: убрали 
из мусоропровода накопив
шееся . содержимое, а об ос
тальном все же забыли. 
Впрочем, это и не удиви
тельно.

— Седьмой год коллектив 
детского сада воюет с руко
водителями коммунальной 
конторы и столько же вре
мени выслушивает обнаде
живающие заверения, — го
ворит заведующая детсадом.

И. ВЕРЕС.

Р я д  о м 
С ДЕРЕВЯННЫМ 
Ч У Д О М

На улицах Татарской и 
Максима Горького есть 
много домов с резными

карнизами, балконами, на
личниками, Красота которых 
общепризнана. Не случай
но было принято решение 
горисполкома оставить эти 
улицы как памятник дере
вянного зодчества.

Сейчас здесь многие до
ма реставрируются. Лю
буясь работой современных

реставраторов, приходишь 
к выводу — их • искусство 
не уступает мастерам прош
лого.

Будем надеяться, что бу
дет создано еще одно «де
ревянное чудо», которое ока
залось посильным Для рук 
современных мастеров.

Ф. ТУХВАТУЛИН.

завершила зависимостью от западных сырьевых продуктов. Одно- 
конференция государств. временно с__ этим начнется

В коммюнике конферен- процесс- либерализации тор-глав государств и прави
тельств экономического со- стники приняли ряд решё- Барами, 
общества страй Западной ний о развитии торговли и 
Африки (ЭКОВАС), объеди- лиКвйдацйи таможенных ба- 
няющего 16 государств. рьеров в рамках ЭКОВАС.

В заключительном слове Признано необходимым по- 
председатель ЭКОВАС, пре- степенно увеличить долю 
зидент Того Г. Эйадема при- национального капитала в 
звал страны сообщества раз- промышленных Предприяти-

Утверждены программы 
развития и координации 
действий в области тран
спорта й связи.

Конференция высказалась 
за развитие и укрепление

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

ЗРИТЕЛЯ

« К а к  х о р о  
как свежи были

П. Павлоэский. «Элёгйя». 
Театр им. А. С. Пушкина.

На сцене — цветы. Очень 
много цветов. Большие, Ма
ленькие, россыпью — на . по
лу, гирляндами—на приспу
щенных подъемниках деко
раций, звездными брызгами 
— на черном бархате план
шетов и задника... И все 
белые. Белые цветы забве
ния...

Забвением веет и от чех
лов, покрывающих старин
ную мебель на авансцене, и 
от мертвых театральных 
прожекторов, выстроивших
ся в центре по кругу... И — 
удивительно: если от этих 
белых чехлов двинуться 
взглядом через цветочные 
россыпи и гирлянды к те
ряющимся в черной дали 
«звездным» туманностям, 
возникает волнующее ощу
щение потока времени.: 
Здесь, на авансцене, и даль
ше, в гирляндах, в каждый 
отдельный момент оно за
стывшее, а все в целом — 
движется!

Поразительно проникно
вение постановщиков спек
такля (режиссёр Й. С. Оль- 
гивангер, художник — за
служенный деятель ис
кусств УССР Д. Д. Лидер) в 
душу самого Времени и 
суть пьесы; уже один вид 
так оформленной безлюдной 
сцены ведет к размышле
ниям о бренности всего зем
ного перед его бесконечно
стью, о глубокой справедли
вости мотива забвения, а тут 
еще начинают звучать (из 
той, «звездной», глубины) 
прекрасное стихотворение в 
прозе «Как хороши, как све
жи были розы...» И. С. Тур
генева...

Но стоит появиться на 
этой сцене, в этой движу
щейся неподвижности че
ловеку, и всё переворачи
вается в восприятии, в 
сознании. Несколько моло
дых людей в современных 
костюмах безмолвно выхо
дят из-за кулис, деловито- 
неторопливо снимают чех
лы с мебели, оживляют сла
бым светом прожекторы на 
высоких ножках, поправля
ют гирлянды — все движе
ния самые обыденные, но в 
целом они, эти движения и 
эти современные люди, на 
наших глазах разрывают 
паутину времени и извлека
ют из забвения прекрасные 
чувства прекрасных людей— 
великого писателя Ивана 
Сергеевича Тургенева и вы
дающейся актрисы Марьи 
Гавриловны Савиной.

Тем неожиданнее то, что 
происходит на сцене: вспом
ним, как Савина меланхо
лично извлекает из россыпи 
белых цветов листки с пись
мами Тургенева и, прочитав, 
роняет их обратно. Нерав- 
новесность таких решений 
подчеркивается — вольно 
или невольно — важной де
талью: Тургенев ни разу не 
совершает чего-либо похо-

ш и, 
розы...»

жего с письмами Савиной: 
они всегда .у него в сюрту- 

,же. Что это — неодинаковое 
отношение адресатов к пе
реписке, поданное таким об
разом, или неточность ре
жиссерского решения? Отве
та для себя я, к сожалению, 
не нашел.

В своих кратких замет
ках я не ставлю себе целью 
критический разбор спек
такля, да, честно говоря, и 
затруднился бы это сделать: 
настолько захватывает
происходящее перед глаза
ми (я намеренно не приме
няю слов «на сцене», хотя 
какие-то эпизоды впрямую 
играются на сцене и за ку- 

. лисами «Александринки» — 
их герои и поступки столь 
жизненны, что как-то забы
вается их «театральность»), 
И в этом, помимо режиссе
ра и художника, в полной 
мере «виноваты» исполните
ли — народный артист 
СССР Б. А Фрейндлих и за
служенная артистка РСФСР 
В. В. Панина.

На одной из встреч с го
родским активом Томска 
художественный руководи
тель театра народный ар
тист СССР; лауреат Госу
дарственной премии РСФСР 
И. Ол Горбачев сказал, что 
для старых мастеров, «моги
кан» Пушкинского, устраи
ваются праздники таланта. 
Одним из таких праздников 
— для Б. А. Фрейндлиха и, 
разумеется, зрителей — стал 
спектакль «Элегия». Артист 
лепит выразительный образ 
великого человека — счаст
ливого и несчастного одно
временно. Его снова, после 
долгого перерыва, признала 
молодежь как писателя, и 
он сам молод душой, он лю
бит беззаветно певицу По
лину Виардо и странно, по- 
отечески и дружески, влюб
лен в очаровательный та
лант Савиной. Но ему боль
ше 60 лет, он почти ничего 
не пишет, редко бывает на 
родине и остро чувствует 
свое одиночество.

Мастерство Б. А. Фрейнд
лиха во всех нюансах обра
за столь велико, что игра, 
как таковая, уже не заме
чается. Нам неважно, что он 
не могуч телом, как Турге
нев, что, может быть, более 
внешне стар, чем был в те го
ды Иван Сергеевич, он живет 
Тургеневым, он думает по- 
тургеневски, и в него ве
ришь до конца.

Думается, что спектакль 
этот стал праздником и для 
В. В. Паниной. Ее Савина 
столь же естественна, столь 
же высоко правдива, как и 
маститый партнер. Проще 
сказать, она прелестна в 
этом образе. И именно о 
ней, о Савиной, звучит тур
геневская строка «Как хоро
ши, как свежи были ро
зы...».

С. ФЕДОТОВ,
член Союза писателей 

СССР.

вивать собственную перёра- ях, выпускающих продул- сотрудничества ЭКОВАС с 
батывающую промышлен- цию для стран сообщества, другими организациями как 
ность на базе имеющихся с 20 проц. в 1981 году до в рамках сооощества, так и 
ресурсов, а также расши- 51 проц. в 1989 году. международными,
рять торговлю в рамках Принято решение отме- Следующую конфёрешцио 
ЭКОВАС промышленными и нить полностью, начиная с в верхах намечено провести 
сельскохозяйственными то- 28 мая 1981 года, все тамо- в мае 1981 тода во Фритауне 
варами, чтобы покончить с Женные сборы в отношении (Сьерра Леоне).

Д Е Б А Т Ы  
В ИСПАНСКОМ  
П А Р Л А М Е Н Т Е

МАДРИД. В конгрессе 
депутатов испанского
парламента начались де
баты по предложенной 
на прошлой неделе Испан
ской социалистической 
рабочей партией резолю
ции о вотуме* недоверия 
правительству. Излагая 
причины, побудившие 
крупнейшую оппозицион
ную партию вынести на 
голосование эту резолю
цию, заместитель гене
рального секретаря
Р1СРП А. Герра заявил, 
что нынешний кабинет 
оказался не в состоянии 
управлять страной и ре
шать сложные проблемы, 
стоящие перед Испанией.

С изложением програм
мы действий, предлагае
мых социалистами, вы
ступил генеральный се
кретарь ИСРП Ф. Гонса
лес. Он отметил необхо
димость сосредоточить 
внимание на решении со
циально - экономических 
проблем: борьбе с безра
ботицей, экономическим 
кризисом. По словам 
Ф. Гонсалеса, первосте
пенной задачей является 
также решение нацио
нального вопроса путем 
предоставления различ
ным областям страны 
статуса постоянной авто
номии при. сохранении 
единства испанского госу
дарства. * г

Лидер социалистов зая
вил также, что недопу-* 
стимо сохранение в стра
не законов, разработан
ных еще в период фран
кизма. «Необходимо при
вести наше законодатель
ство в строгое соответст
вие с новой конституци
ей», — сказал он.

Комментируя выступ
ление Ф. Гонсалеса, Ге
неральный секретарь
Компартии Испании
С. Каррильо указал, что 
КПИ поддерживает пред
ложение социалистов и 
проголосует за него. Об 
этом же заявила также 
партия левые республи
канцы Каталонии и баск
ская партия «Эускадико 
эскерра».

По мнению обозревате
лей, резолюция, предло
женная . социалистами, 
вряд ли соберет необхо
димое абсолютное боль
шинство голосов. Однако 
ИСРП считает, что голо- 

I  сование в конгрессе депу-

Втлг"эв должно заставить 
вящую партию и пра- 
ельство принять кон- 
тные меры для прео- 
ения существующего 
зиса.

П О Д Г О Т О В К А
Н А П А Д Е Н И Ю

К Н О В О М У  
НА И Р А Н

ВАШИНГТОН. Министр 
обороны США Г. Браун вы
ступил с угрозами в адрес 
Ирана, подчеркнув намере
ние администраций Дж. КЭр- 
тера использовать америка
но-иранский кризис для эс
калации военного присутст
вия США на Ближнем и 
Среднем Востоке. Выступая 
в военной академии в Уэст- 
Пойнте (штат Нью-Йорк), 
шеф Пентагона подтвердил, 
что первопричиной америка
но-иранского конфликта яв
ляются отнюдь не задержи
ваемою в Иране по обвине
нию в шпионаже американ
ские заложники, а угроза 
интересам американских 
нефтяных монополий в ре
зультате иранской рево
люции. «На карту в Пер
сидском заливе поставлены 
жизненные Интересы Запа
да», — сказал он.

НЬЮ-ЙОРК. Клубы пла
мени взметаются над обож
женной солнцем пустыней. 
Это — напалм, сбрасывае
мый с пролетающих штур
мовиков. Над головами об
мундированных в защит
ную, цвета песка, форму 
морских пехотинцев со сви
стом проносятся снаряды, 
разрывающиеся на горизон
те. Стрельбу ведут танки 
«М-60».

На телевизионном экране 
— кадры совместных учений 
военно-воздушных и . сухо
путных войск, проходящих 
в пустыне Мохаве (штат

Калифорния), которые были 
показаны в передаче компа
нии Эй-би-си! Диктор гово
рит: «Перед нами обычные 
маневры, но морские пехо
тинцы считают, что от них 
до «настоящего дела» — все
го один шат. В связи с со
бытиями в Иране такие 
учения приобретают особый 
смысл. Кстати, пустыня 
Мохаве — словно двойник 
иранской пустыни».

...Кинокамера переносит 
зрителя в порт Уилмингтон 
(штат Северная Каролина), 
где идет погрузка на транс
портные суда танков, бро
нетранспортеров, джипов, 
боеприпасов, предназначен
ных для отправки в Индий
ский океан на остров Диего- 
Гарсия. Следом за военной 
техникой на этот остров, где 
сейчас расширяется амери
канская военная база, от
правится и 12-тысячная де
сантная бригада морской пе
хоты.

В передаче Эй-бй-си вы
ступил заместитель государ
ственного • секретаря США 
У. Кристофер, который, в 
частности, сказал: Из иран
ского «Эксперимента» мы 
уяснили себе, что нуждаем
ся в более могущественной 
военной Мощи в районе 
Персидского залива в це
лом. В этой части света 
США должны быть сильны
ми. По той же причине мы 
укрепляем наши позиции 
на Диего-Гарсия.

З А Я В Л Е Н И Е
П РЕЗ ИД ЕН Т А
М Е К С И К И

ОТТАВА. Закончился
официальный визит в Кана
ду президента Мексики Хосе 
Лопеса Портильо.

В результате переговоров 
подписаны соглашения о 
промышленном и техниче
ском сотрудничестве, а так
же о поставках в Канаду 
мексиканской нефти. Высту
пая на совместном заседа
нии обеих палат канадско
го парламента, мексикан
ский президент решительно 
отверг проталкиваемое опре
деленными кругами в Сое
диненных Штатах предло
жение о создании «северо
американского общего рын
ка» в составе США, Мек
сики и Канады.. «Мы слиш
ком хорошо знаем цену 
независимости, чтобы всту
пать в общий рынок», — 
подчеркнул президент.

Он заявил, что Мексика 
приветствует позицию Ка
нады, как известно, также 
отклонившей эту американ
скую идею, с помощью ко
торой монополии США рас

считывают прибрать к ру
кам природные богатства со
седних стран, прежде всего 
нефть и газ. Газета «Оттава 
джорнэл» назвала заявление 
мексиканского президента 
«пощечиной тем политикам 
в США,. которые выступают 
с идеей североамериканского 
общего рынка».

Канадская печать обраща
ет также внимание на то, 
что закупки мексиканской 
нефти будут впервые осуще
ствляться канадской госу
дарственной компанией
«Петро-Канада», минуя аме
риканских посредников. Зи
мой прошлого года канадцы 
жестоко поплатились за 
свою зависимость от аме
риканской нефтяной моно
полии «Экссон», которая без 
всякого разрешения продала 
предназначавшуюся Канаде 

нефть из Венесуэлы другим 
странам. В этой связи ка
надский журнал «Маклинз» 
указывает, что Канаде есть 
чему поучиться у Мексики, 
национализировавшей свою 
нефтяную промышленность. 
«То, что сделала Мексика в 
области эксплуатации своих 
нефтяных ресурсов, срочно 
необходимо и Канаде, если 
она хочет вновь взять в 
свои руки контроль над соб
ственной экономикой», — 
подчеркивает журнал.
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На темы морали СОСЕДСКИЙ СПОР
Неизвестно, по каким при

чинам — то ли не находил
ся покупатель на весь уча
сток, то ли из-за благород
ных побуждений, чтобы 
осчастливить сразу две 
семьи, — Т. В. Панфилова, 
уезжая, продала свой дом 
как говорят, не оптом, а в 
розницу.

Первая покупательница — 
Т. И. Бронникова приобре
ла у нее свою долю в июле 
1975 года, а в сентябре хо
зяйкой второй половины 
дома стала Т. Н. Штаб.

Жить бы да поживать 
соседям в мире и согласии, 
если бы не одна деталь. 
Согласно положению, зе
мельные угодья делятся 
между совладетелями строе
ний прямо пропорционально 
их площади. В  акте же, 
подписанном техником бю
ро технической инвентари
зации Г. А. Леоновой, ска
зано, что «огород разделен 
на равные части, по 1/2 до
ли каждому». Это и послу
жило поводом для соседско
го спора.

Во время продажи дома 
огород у Панфиловой, ес
тественно, был засажен. 
Поэтому новые хозяева 
разделу земельного участка 
по закону тогда внимания 
не уделили.

На следующий год, ког
да пришла огородная стра
да, Бронникова вдруг вспо
лошилась. Раздел участка 
ее не устраивал. Штаб вро
де бы пошла навстречу, с 
ее согласия Бронникова 
увеличила свой участок. Но 
не настолько, на сколько 
хотелось бы.

Время шло. Вновь приза
думалась Бронникова — об
делили. Так в Ленинском 
народном суде появилось 
исковое заявление Бронни
ковой. 30 июня 1976 года 
суд рассмотрел на открытом 
судебном заседании этот 
иск -и пришел к заключе
нию, что раздел земельного 
участка произведен правиль

но. Наверное, сказалась не
опытность Н. Г. Сазоновой, 
работавшей тогда судьей 
лишь второй год. По всему 
чувствовалось, что народный 
судья искренне желает при
мирения соседей. Но к это
му примирению Надежда 
Григорьевна хотела привес
ти не через тщательное ис
следование конфликта, а 
схематично, по-казенному.

Неудовлетворенная реше
нием народного суда, Брон
никова подает кассацион
ную жалобу в областной 
суд. 27 июля 1976 года су
дебная коллегия по граж
данским делам областного 
суда под председательством 
М. И. Сироткиной отклоня
ет жалобу. Решение народ
ного суда остается в силе. 
Не назовешь Мавию Ива
новну неопытной, долгие 
годы работает она под фла
гом Фемиды, но что-то по
мешало и ей за внешней 
оболочкой соседской тяжбы 
увидеть ее сердцевину.

Очередная жалоба идет 
в областной суд. На этот 
раз было установлено, что 
участок Бронниковой «не 
соответствует части строе
ния всего на 90 квадратных 
метров». А на земельном 
участке Штаб находятся 
плодово-ягодные насажде
ния. Сам иск кажется суду 
в этой связи несуществен
ным.

Долго носила в душе оби
ду на соседку, а заодно и 
на судей, Татьяна Игнатьев
на Бронникова. Постепенно 
все события, связанные с 
конфликтом, она стала ви
деть как бы в косом свет-е. 
В редакции областной газе
ты появляется ее жалоба; 
ставящая под сомнение ав
торитет не только народно
го. но и областного суда.

И вот пеовая встреча с 
Бронниковой. Узнаю, что ее 
мужу—пенсионеру Виктору 
Васильевичу уже 70 лет, .он 
KOMMVHHCT с 1941 года, од
них благодарностей в трч. 
довой книжке около 40. 
Сейчас лежит в больчиие —

сдает сердце. Долгие годы 
проработала и Татьяна Иг
натьевна. Сразу же, таким 
образом, отпадает предполо
жение, что сутяги-стяжате
ли завели тяжбу из-за клоч
ка земли, чтобы как можно 
больше сбывать огородной 
продукции на рынке. На 
четырех бронниковских сот
ках выращиваются и ягоды, 
и помидеры, и картошка. 
Все для себя. Но вот забор 
между участками соседей 
напоминает своими беско
нечными зилами и излома
ми великую китайскую сте
ну.

И вот я беседую со всеми 
членами семьи Штаб. Про
буем с Николаем Андрееви
чем Шаталовым, главным 
инженером бюро техниче
ской инвентаризации, пере
вести разговор из офици
ального в обыденный, жи
тейский. И. представьте се
бе, находим взаимопонима
ние, даже поддержку. В 
конце концов договариваем
ся решить спор, не прибегая 
больше к судам и иным 
сторонам.

На следующий день, как 
договорились, приезжаем на 
место с техником Г. Д. Ко
пыловой. Самым добросо
вестным образом обмеряем 
участки. Пересчитываем их 
пропорционально домовла
дениям и приходим к выво
ду, что спорная площадь со
ставляет лишь 21 квадрат
ный метр. Из насаждений у 
Штаб оказываются только 
один старый и три новых 
куста смородины, посажен
ные 12 мая 1980 г. Долго
летняя тяжба сама собой 
разрешается, и соседи впер
вые за это время улыбают
ся друг другу. Подумалось, 
что при доброй воле кон
фликтующих сторон такой 
обычный соседский спор не 
стоило бы доводить до суда, 
втягивая в распрю много
численные официальные ор
ганы.

В. КАЗНИН, 
нештатный корреспондент 

«Красного знамени».

ЧТО  В Д Н И  О Т Д Ы Х А ?
В субботу в домах культу

ры подшипникового завоза, 
«Сибкабель», во Дворце 
культуры «Авангард». в
городском саду и клубах
города состоятся вечера от
дыха. В воскресенье во всех

домах культуры и клубах 
пройдут детские праздники 
«Дадим шар земной детям». 
Начнутся они в 11 часов. 
В этот же день в Доме 
офицеров в 12 часов состо

ится городская читатель
ская конференция по кни
гам В. Быкова «Сотников» 
и «Дожить до рассвета».

'На нее приглашаются все, 
любящие творчество В. Бы
кова. Вечером во всех до
мах культуры ■ и клубах 
можно будет отдохнуть и 
потанцевать.

Базовым предприятием ГПТУ-11 является трест Томск- 
сельстрой. Иа его объектах особенно ценными считаются 
строители, умеющие выполнять различные работы. В 
этом учебном году в ШТУ- И создана группа, где обуча
ют профессиям и каменщика, и отделочника. Руководит 
группой мастер производственного обучения Н. В. Лиха
нова. Она окончила строительное ПТУ, долго работала 
бригадиром отделочников на стройке. И вот уже 14 лет 
работает в ГПТУ-11. Первой практикой у ребят была ре
конструкция собственной мастерской. Ребята из кирпича 
выложили кабины для работы штукатурам и малярам, 
стены облицевали плиткой с орнаментом, посередине 
зала из крупного галечника вылепили большие вазы для 
цветов. Все отделано красиво и главное — своими рука
ми.

НА СНИМКАХ: Н. В. Лиханова с девушками работают 
в мастерских; С. Климов будет сельским строителем.

Фото В. Кровелыцикова.

Впереди « Т а в р и я »  и « Ко л о с »
В чемпионате страны по 

Фз’тболу среди команд пер
вой лиги после тринадцати 
туров лидируют симферо
польская «Таврия» и нико
польский «Колос», набрав
шие по 18 очков. «Таврия» 
выиграла в Ивано-Фран
ковске у «Спартака» — 2:0, 
а «Колос» сыграл на . своем 
поле вничью — 0:0 с харь
ковским «Металлистом».
' Результаты остальных 

встреч тринадцатого тура:

П У Т Е В К А

«Днепр» — «Заря» — 1:0,
«Шинник» — «Искра» — 
Г.0, «Металлург» — СКА 
(Одесса) — 1:0, «Факел» — 
«Жальгирис» — 1:0, «Спар
так» (Орджоникидзе) — «Гу
рия»—1:0, «Спартак» (Наль
чик) — «Торпедо» — 2:1,
«Нистру» — «Бустон» — 1:2, 
«Динамо» — «Памир» — 2:0, 
СКА (Хабаровск) — «Урал
маш» — 2:1, «Кузбасс» — 
«Крылья Советов» — 0:0.

(Корр. ТАСС).

I Ф И Н А Л

Томская команда по ско
ростному подводному пла
ванию на зональном пер
венстве РСФСР в Свердлов
ске заняла второе место 
(на первом — новосибирцы) 
и получила право высту
пить в финальных сорев
нованиях.

В личном зачете звания 
чемпионов зоны навоевали 
мастера спорта СССР Юрий 
Котов (школа № 16), по
бедивший на дистанциях 
400 и 800 м плавания с ак
валангом: Нина Грязнова
(школа № 16), занявшая
пеоЕое место на, дистанции 
1500 м плавания в ластах;

кандидат в мастера спорта 
Дмитрий Свалов (СК «Юпи
тер»), который был силь
нейшим на дистанции 400 м 
плавания в ластах. Призе
рами состязания стали и 
другие наши спортсмены: 
Татьяна Теплых (школа 
№ 43), Игорь Осокин (СК 
«Юпитер»), Сергей Кузне
цов (школа № 1), выпол
нивший нопматив мастера 
спорта СССР.

По итогам финальных 
соревнований будет состав
лена сборная команда 
РСФСР.

И. ГОРЕЛОВ, 
старший тренер ДГОСТШ 

подводного спорта.

Где можно заняться конным 
спортом?

Л. ПЕТРОВА, 
студентка пединститута.

Сообщаем, что 10 июня в 
Томске начнет работать 
платная школа обучения ос
новам верховой езды для 
рабочей и учащейся молоде
жи. Курс обучения рассчи
тан на два месяца. Желаю
щие заниматься конным 
спортом могут обратиться в 
контору ипподрома по адре

су: ул. Киевская, 86, с 15 до 
18 часов, тел. 4-30-60, 4-20-42.

* Ф #
После окончания школы, мне 

бы хотелось стать художни
ком по росписи керамических 
изделий. Где можно получить 
такукХ специальность?

Е. РУСАНОВА.
Читательнице отвечает 

главный художник Богашев- 
ского экспериментального 
завода художественной ке
рамики Н. II. Гамырина:

«Обучиться специально
сти расписчицы, керамиче
ских изделий можно на на
шем заводе. А для того, что
бы получить специальность 
художника — мастера по 
росписи и конструированию 
изделий из керамики и фар
фора, следует пройти • курс 
обучения в училище ис
кусств. Одно из ближайших 
училищ находится в Иркут
ске».

К АК-ТО ЛЕТОМ при
шел ко мне Вовка и 
принес две папиросы— 

не иначе, у отца стибрил. Я 
тогда еще по-настоящему не 
курил, но вид делал — дым 
пускал. Очень уж не терпе
лось поскорее стать взрос
лым. Во дворе курить нель
зя, девчонки вертятся, по
этому мы пошли с ним в 
огород. Вот тут и пришла 
Вовке мысль об огурцах. За 
нашим огородом, метрах в 
пятидесяти, колхозные пар
ники, а в парниках—огурцы. 
Вовка привстал на цьгйочки. 
Глаза у него, что телеско
пы.

— Вон они. Отсюда видно. 
Подмигнул мне:

— Ты, небось, наведыва
ешься?

— Нет, — отвечал я. — 
Зачем? У нрс своих невпро
ворот.

— Ну и дурак, — заклю
чил Вовка.

— Я с грядки не люблю. 
Я больше малосольные, 
попытался оправдаться я.

— Ну, до этого еще наука 
не дошла, чтобы сразу мало
сольные... А ты попробуй 
соленой водой поливать — 
может быть, вырастут?

Я ’ конечно, понял, что он 
шутит. Но он серьезно до
бавил:

— Не думал я, что ты та
кой лопоухий...

Слово «лопоухий» мне 
очень не понравилось, по- 
моему, оно хуже, чем «дурак 
набитый». В общем, догово
рились в ту же ночь «на
ведаться». Маме я сказал, 
что в комнате жарко, взял 
одеяло и пошел ночевать на 
сеновал.

Как мне хотелось, чтобы 
Вовка проспал и не пришел 
за мной. У меня не было

никакого настроения лезть 
за колхозными огурцами, 
тем более что парники ка
раулил дед Игнат с ружьем. 
Ребята говорили, что патро
ны у него заряжены круп
ной солью.

Но, с другой стороны, как 
отстать от Вовки? Друг же 
он мой — не кто-нибудь. 
Затаив дыхание, мы попол
зли через заросли прошло-
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годней сухой лебеды. Тучка 
на небе отодвинулась, и лу
на осветила весь огород. 
Блестели рамы парников, 
дед Игнат спал, сидя на 
бревне, по уши завернув
шись в тулуп. Ружья с ним 
рядом я, почему-то не заме
тил.

Вовка подполз к ближне
му парнику, приподнял ра
му и Зашептал:

— Ух, сколько!
Я сунул руку в теплую 

темноту: между шерша
выми, наждачными листья
ми наткнулся на несколько 
длинных пупырчатых огур
цов.

— Суй за пазуху, — 
скомандовал Вовка. Этого 
он мог и не говорить. Глав
ный вопрос был совсем в 
другом: куда девать огурцы. 
Мы долго сидели на нашем 
огороде и жевали их. И бы

ли они совсем не вкусные. 
Это я не раз замечал: 
когда чего-нибудь много, т<̂  
оно обязательно становится 
невкусным. Несколько штук 
я так и не осилил ' и заки
нул их куда-то в темноту.

— Тише ты, — одернул 
меня Вовка, — в деда Игна
та попадешь.

;— Ты уж совсем меня за 
дурака считаешь.,.

ОГУРЦЫ
— РА С С К А З

— Не за дурака, а близко 
к тому...

В общем, мы поссорились. 
Не понравился мне в ту 
ночь Вовка.

На другой день отец за 
завтраком сообщил новость:

— Кто-то лазит через наш 
двор в колхозный огород.

— Почему ты думаешь? — 
спросила мама.

— На нашем дворе огрыз
ки огурцов побросаны, а на
ши гряды не потроганы.

— А Пират?
— Пират голоса не пода

вал....
Хорошо, что в эту мину

ту никто не смотрел на 
меня. Я сам себя, ясное де
ло, не видел, но почувство
вал, как загорелось лицо.

— Надо сказать Михайло
ву, а то могут на нас поду
мать, — сказала мама.

— Скажу, — кивнул отец.
Михайлов работал у нас

огородным бригадиром. Он 
пришел вечером, долго раз
глядывал следы в нашем 
огороде и в сухой траве, 
собрал огрызки огурцов.

— Вот ведь, черти соба
чьи, — 1 ворчал он. — Ваши 
не трогают, а нравятся им 
колхозные.

Когда стемнело, ' он по
явился еще раз и объявил 
нам, что сделает засаду.

— Почему ж вы без ру
жья? — спросила сестренка 
Галя.

— А зачем? Я ведь и без 
ружья узнаю. Не из города 
ж  он приехал — свой кто- 
нибудь.

Но в ту ночь Михайлов 
напрасно делал засаду. Воры 
не появились. Да и в по
следующие дни нигде не об
наружилось огрызков кол
хозных огурцов.

— Поняли, шельмецы, что 
дело керосином пахнет, — 
довольно говорил Михайлов. 
— Наше дело — пресечь — 
это главное...

Два дня у меня болел жи
вот. Сильно болел, ко в мед
пункт* я не обращался. 
Впрочем, мама кое-что за
метила. Она позвала меня 
во двор, когда доила коро
ву, и, ничего не расспраши
вая, но строго глядя мне в 
глаза, проговорила:

— Чтоб это было первый 
_и последний раз. Понял?

— Что понял? — спросил 
я упавшим голосом.

— Сам знаешь... Послед
ний раз — договорились?

Я кивнул. Что мне еще 
оставалось делать?

После этого долго раз
мышлял над тем, почему 
матери гораздо наблюдатель
нее отцов.

Ш Т ёШуШ
Г А С Т Р О Л И  Л Е Н И Н Г Р А Д С К О 

ГО Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  О Р 
Д Е Н А  т р у д о в о г о  к р а с н о г о  
З Н А М Е Н И  а к а д е м и ч е с к о г о  

т е а т р а  д р а м ы  и м е н и  а . с .
П У Ш К И Н А

31 мая. «Н а д  светлой во
до й »  —  12, 19-30.

Т О М С К И Й  Т Е А Т Р  
ЮНОГО З Р И Т Е Л Я  

31 мая. «С и н и е  кони на 
красной траве» —  19-30.

31 мая. Премьера цветного 
широкоэкранного художествен
ного фильма «Б аллада  о спор
те» —  19, 21.

31 мая. ОТКРЫТИЕ ГАСТ
РОЛЕЙ МОСКОВСКОГО ЦИР
КА. Начало представлений в  
16 , и 19 часов.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
«Тай на Б ургундского дво

ра» —  9, 12-40, 14-30. 16-20,
18-15, : 20-05, 21-50. «Весенняя

олимпиада, или Начальник
хора » —  10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
« П о е с ту п н и н и »  —  8-40, 10-20.

12, 13-40, 15-20. 17. «С ы щ и к »  —  
18-40. 21-10. «Маленькая кра
сивая де ревня» —  8-40. 10-20,
12. 13-40, 15-20. 17. 18-40. 20-20, 
22. Зал кинохроники. « Ф Р Г  —  
урон немецного» —  9. 10-05,
11-10. 12-15. 13-20, 14-25, 15-30, 
Гб-35, 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«По следу властелина» —

8- 40, 10-25,: 16. «Золотой те ле
нок» (две серии) —  12-15.
«С ы щ и к »  —  17-45. 21-15. «В
моей смерти прошу винить 
Клаву К...» —  9. 12, 13-35, 15-10,
16- 45, 18-20, 19-55. «С ы щ и к »  —
21-30. М ультсборник № 100 —
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Га р р и  и Уолте р  следуют 

в Н ь ю -Й орк» —  9, 10-40. 12-20. 
14-10. 16. 17-40, 19-20, 21.
«Служ е бны й  роман» (две се
рии) —  9, 13-20, 16, 18-40, 21-15. 
«Новые приключения напита
на В р у н г е ля »  —  11-40.

«ПИОНЕР»
Мультфильм «Дюймовочка» 

—  9, 10-40. 12-20, 14. 15-40,
17- 20. . «Те н ь  у  пи рса»  — - 19,
2 1 .

«СИБИРЯК»
«Не  плачь, девчонка» —

9- 20. «В р а г »  (две серии) —
11. 13-30, 16, 13-30, 21.

ЛЕТНИЙ
КИНОТЕАТР ГОРСАДА

«Золотое путешествие С и н д 
бада» —  12. 14. 16, 18 30.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«Морские дьяв олы » —  17. 19,

21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

М ультсборник № 105 —  13, 
15. «До прос»  —  17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«П ло щ а дь Сан-Бабила, 20 

часов» —  17-10, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«П а н и  М ария» —  14, 16, 18,
20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Когда тебя нет» —  17-10, 
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«С лучай  из ж и зни » — 17,19.

Сибирский ордена Трудо
вого Красного Знамени фи
зико-технический институт 
им. В. Д. Кузнецова

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной 
должности младшего науч
ного сотрудника по специ
альности «физика полупро
водников и диэлектриков».

Срок подачи документов— 
один месяц со дня опубли
кования объявления в газе 
те.

Документы направлять по 
адресу; 634050, Томск, пл. 
Революции, .1. СФТИ, учено
му секретарю.

Бюро по трудоустройству и информации населения
срочно приглашает для работы в трест Томлесстрой на 
строительство. и эксплуатацию завода ЖБК-45 и в аппа
рат управления: рабочих строительных профессий,
елесарей-сантех'ников, елесарей-монтажников, газоэлек- 
тросварщиков, крановщиков, бульдозеристов, начальни
ков финансового, технического отделов, стройлаборато- 
рии, главного технолога, инженеров-строителей в произ
водственный и технический отделы, инженеров-техноло- 
гов в отдел промстройматериалов, старшего инженера от
дела кадров, старшего бухгалтера-ревизора. Одинокие 
обеспечиваются общежитием, семейные — квартирами в 
течение 2—3 лет.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. К. Маркса, 
7; ул. Лаэо, 30, кв. 1 — в бюро по трудоустройству.

Томское высшее военное 
командное училище связи 
объявляет конкурс на заме
щение вакантной должности 
ассистента кафедры физики.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634056, Томск, пр.
Фрунзе, 9.

Мастерские производствен-1 
ного объединения Томскгор- 
обувьбыт производят рестав
рацию различных видов 
обуви (ул. Усова, 37) и ре
монт овчинно-шубных из
делий из материала заказ
чика (ул. Войкова, 27).

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает в городскую 
детскую больницу № 1: ме
дицинских сестер в стацио
нар и поликлинику, сани
тарок, санитарок-буфетчиц, 
кухонных работниц, прачек, 
электрика.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Маркса, 
7; Северный городок, 9; ул. 
Лазо, 30, кв. 1 — в бюро по 
трудоустройству' и его фи
лиалы.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Новгороде на одно- или 
двухкомнатную в г. Томске.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Вершинина, 50, кв. 24, к 
Земцовой Н. Е.

Томский институт автома
тизированных систем управ
ления и радиоэлектроники 
объявляет конкурс на заме
щение вакантной должности 
младшего научного сотруд
ника сектора телевизионной 
автоматики проблемной ла
боратории радиотехнических 
систем и телевизионной ав
томатики.

Срок конкурса :— один 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы на конкурс 
направлять на имя ректора 
института по адресу; 
г. Томск-50, пр. Ленина, 40.

Научно-исследовательский 
институт прикладной мате
матики и механики •при 
Томском госунгаверситете 
объявляет конкурс на заме
щение вакантных должно
стей младших, старших на
учных сотрудников и за
ведующего сектором отдела 
небесной механики.

Срок конкурса — две не
дели со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: г. Томск, пр. Лени
на, 36, НИИ ПММ при ТГУ, 
ученому секретарю.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту- требуются; подсобный ра
бочий в печатный цех, уче
ники печатников, упаковщи
ца и мазилыцица в пере
плетный цех, электрик, сто
ляр, ученики наборщиков 
(ручного и машинного на
бора) и на временную рабо
ту — корректор и подчит
чик.

Обращаться: г. Томск, ул, 
Советская, 47, тел, 3-17-76, в 
отдел кадров. •

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
совместно с учебным комби
натом Томского территори
ального управления строи
тельства проводят набор на 
курсы электриков, формов
щиков, арматурщиков, ка
менщиков, штукатуров-ма- 
ляров, облицовщиков-моза- 
ичников, шоферов, машини
стов мостовых кранов. Сти
пендия — 76 — 86 рублей в 
месяц.' Срок обучения —
3— 6 месяцев.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству и 
информации населения, или 
пер. Фруктовый, 28-а, в 
учебный комбинат, тел.
4- 09-49. Проезд автобусом, 
троллейбусом № 2, трамва
ем № 3 до остановки «Ул. 
Кулагина».

С Н О В А  

О С О Л Н Ц Е
Пик максимума очередно

го, одиннадцатого цикла сол
нечной активности, кото
рый по прогнозам многих 
ученых должен был насту
пить в 1980 году, миновал 
в конце 1979 года. Это 
утверждают дальневосточ
ные астрономы, основыва
ясь на своих наблюдениях.

С тех пор, как в ноябре- 
декабре прошлого года был 
зарегистрирован наиболее 
высокий уровень пятен на 
солнце и самый мощный 
поток радиоизлучений, ни
каких выдающихся собы
тий на светиле не про
изошло.

— Текущий цикл в жиз
ни Солнца необычен,— отме
тил в беседе с корреспон
дентом ТАСС заведующий 
Уссурийской астрономиче
ской обсерваторией канди
дат физико-математических 
наук В. Чистяков.— Несмот
ря на обилие различных 
проявлений активности, что 
дает основание отнести 
этот цикл к группе 
очень высоких среди на
блюдаемых на протяжении 
нынешнего века, преобла
дали явления сравнитель
но мелкие и слабые.

Наблюдения за ходом 
последнего цикла и изуче
ние многолетних данных 
позволяют ожидать, что в 
последующие 30 лет общая 
активность светила снизит
ся и очередные циклы бу
дут менее мощными. А в 
начале следующего столе
тия вероятен минимум ве
кового цикла солнечной ак
тивности.

А. ГУЛЯНСКИЙ.
Уссурийск,
Приморский край.
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С У Б Б О Т А ,  31 мэя 

П ЕР З А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

‘10.00. «Бремя». 11.00. «Вы
ставка Буратино». 11.30. «Для 
вас, родители». 12.00. «Боль
ше хороших товаров». 12.30. 
«Это вы можете». Конкурс мо-

1 л о дых изобретателей. 13.15- 
«Олимпиада-80». 14.00. «Песня 
тебя найдет». Премьера филь
ма-концерта с участием народ
ного артиста СССР М. Магома
ева. 14.25. Тираж «Спортлото». 
14.40. «Эрмитаж». «Искусство 
средних веков».. 15.10. «Сегод
ня в мире». 15.25. «Фильм — 
детям». «Потрясающий Берен
деев». Художественный фильм.
16.30. «В мире животных».
17.30. «Человек. Земля. Все
ленная». 18.20. Беседа полити
ческого обозревателя Л. А. Воз
несенского. 18.50. «Солнещшй 
круг». Программа с уч&ОИгем 
детских фольклорных . коллек
тивов Ангольг, Болгарин, Вен
грии, ГДР. Индии, Палестины, 
Польши, Чехословакии, Японии. 
19.20. «9-я студия отвечает
телезрителям». В передаче при
нимают участие заведующий 
Отделом международной ин
формации ЦК КПСС Л. М. За
мятин и политический обозре
ватель В. С. Зорин. 20.20. «Рев
нивая к себе самой». Премье
ра гЪильма-спектакля Государ
ственного академического Ма
лого театра Союза ССР.
22.30. «Воемя». 23.05. «Пес- ‘
ня-80». 00.05. «Спорт Страны
Советов». Премьера докумен
тального телефильма. 01.05. 
Новости.

В ТОР АЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

16.00. Студия «Юность». «На 
старте — третий трудовой» 
Итоги смотра-конкурса агит
бригад ССО. 16.30. «Для вас, 
ребята. Художественный теле- 
Фильм «Не потеряйте знамя». 
17.15. «Наши гости». Играет 
поофессор, народный артист 
РСФСР Е. Малинин (фортепья- 
но). 17.50. «Здоровые дети — 
будущее страны». Докумен
тальный фильм. 18.00. " Цв. 
«Книголюб». «В гостях у «Биб
лиофила».

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Бюро по трудоустройству 

и информации населения 
приглашает на работу в 
объединение Томскремстрой 
заместителя начальника 
объединения, секретаря-ма- 
шинистку.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17,—в бюро по т р у 
доустройству, или пр. Фрун
зе, 111, — в отдел кадров
объединения.

МЕНЯЮ благоустроенную 
однокомнатную квартиру 
(20 кв. м) в г. Нефтекамске 
Башкирской АССР на лю
бую в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 4-99-66, после 18 часов.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Абакане (2-й этаж, есть 
балкон, телефон) на равно
ценную в г. Томске.

Обращаться: г. Абакан, ул. 
Запорожская, 3, кв. 19, к 
Степаненко.

Кировский райисполком 
выражает глубокое собо
лезнование инспектору от
дела народного образования 
В. А. Передельской по по
воду смерти ее матери 

С М О Л ЕН О В О И  
Елены Алексеевны.
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